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PRESIDENTE: Muy buenos días honorables concejales, toda 

la ciudadanía que nos ve por las diferentes plataformas 

virtuales a las personas de planta del concejo de 

Bucaramanga y a la personera que se encuentra el día de 

hoy para presentar el informe, muy buenos días señor 

secretario hacemos por favor verificación del quorum.  

SECRETARIO: Buenos días señor presidente, buenos días a 

los honorables concejales, un saludo a la doctora 

Katherine Fontecha personera en presentar el informe 

procederé hacer un llamado a lista para verificar el 

quorum honorables concejales.  

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Buenas días a todos los 

presentes y presente señor secretario. 

LUIS EDUARDO AVILA CASTEBLANCO: Buenas días para todos 

honorables concejales para el equipo de planta del 

concejo, unidades de apoyo quien nos sigue presente 

señor secretario y un saludo especial a la doctora 

Katherine. 

JAVIER AYALA MORENO: Buenas días para todos y para 

todas presentes secretarias. 

LUISA FERNANDA BALLESTEROS: Muy buenos días para todos 

presentes señores secretario.  

CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO 

JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ 

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: Buenos días 

secretario un saludo especial para todos los honorables 

concejales de Bucaramanga, para los funcionarios del 

concejo municipal de manera especial para la doctora 

Katherine Martínez Fontecha personera y todo su equipo 

a los ciudadanos que nos ven, secretario presente.  

FRANCISCO JAVIER GONZALES GAMBOA: Buenos días a todos 

los honorables compañeros que nos acompañan a toda la 

ciudadanía que esta viendo desde luego para la doctora 

Katherine Martínez personera municipal y para todo el 

equipo de trabajo presente señor secretario.  

ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES: Muy buenos días para 

todos los honorables concejales como siempre desearles 
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un buen día que dios los bendiga a todos también un 

saludo especial como siempre lo he dicho a los 

funcionarios del concejo que siempre nos acompañan nos 

están acompañando y nos ayudan en todo lo que 

necesitemos, un saludo a la señora personera Katherine 

Martínez y un saludo también a todos los que hoy nos 

escuchan y nos ven, presente señor secretario y muy 

buenos días para todos. 

WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: Buenos días para todos 

compañeros y compañeras, buenos días también a la 

doctora Katherine, presente señor secretario. 

LEONARDO MANTILLA: Buenos días un saludo especial a las 

personas que siempre están pendientes de esta 

transmisión por supuesto también a la doctora Katherine 

personera de la ciudad a los funcionarios del concejo 

que siempre están presente a ustedes compañeros y 

compañeras buenos días, presente señor secretario. 

NELSON MANTILLA BLANCO: Buen día para todos los 

presentes los que nos siguen en las redes y presente 

señor secretario. 

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: Buenos días para todos 

compañeros y compañeras, presente señor secretario. 

EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON: Buenos días presente 

señor secretario. 

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS. 

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Presente secretario.  

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: Presente, muy buenos 

días doctora Katherine.  

CRISTIAN ANDRES REYES AQUILAR: Muy buenos días para 

todos presentes señores secretario.  

ANTONIO VIVENTE SANABRIA CANSINO: Buen día para todos, 

presente secretario. 

JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ: Presente, señor 

secretario muy buenos días para todos. 

SECRETARIO: Han respondido a lista 17 honorables 

concejales señor presidente. 
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CONCEJAL CARLOS PARRA: secretario para registrar mi 

presencia que pena, Carlos Parra. 

SECRETARIO: Recibido, han respondido a lista 18 

honorables concejales por lo tanto hay quorum 

decisorio. 

PRESIDENTE: Gracias secretario leemos el orden del día. 

SECRETARIO: Orden del día. 

PRIMERO: llamado a lista y verificación del quorum. 

SEGUNDO: Lectura, discusión y aprobación del orden del 

día. 

TERCERO: Lectura y aprobación de actas. 

CUARTO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

QUINTO: Presentación del informe a la personería de 

Bucaramanga a cargo de la doctora Katherine Martínez 

Fontecha.  

SEXTO: Lectura, documentos y comunicaciones. 

SEPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

SECRETARIO: Bucaramanga miércoles 08 de junio 2020, 

hora 9:00 pm, presidente JORGE HUMBERTO RANGEL 

BUITRAGO, Primer Vicepresidente NELSON MANTILLA BLANCO, 

Segundo Vicepresidente FRANCISCO JAVIER GONZALEZ 

GAMBOA, secretario general HENRY LOPEZ BELTRAN, ha sido 

leído el orden del día señor presidente, ha sido leído 

el orden del día para su aprobación. 

 

PRESIDENTE: Gracias, honorables concejales aprueban el 

orden del día.  

 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el orden del día señor 

presidente. 

 

PRESIDENTE: Continuamos secretario. 

 

SECRETARIO: Lectura y aprobación de actas, el día de 

hoy no actas señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Continuamos. 

 

SECRETARIO: Cuarto, himno de la ciudad de Bucaramanga.  
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PRESIDENTE: continuamos con el orden del día 

secretario.  

SECRETARIO: Quinto presentación del informe de gestión 

de la personería de Bucaramanga a cargo de la doctora 

Katherine Martínez Fontecha.  

PRESIDENTE: Buenos días doctora Katherine, tienes el 

uso de la palabra posteriormente van hacer las 

intervenciones los honorables concejales y al finalizar 

tu cierras el punto del orden del día, tienes la 

palabra. 

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Buenos días a 

todos los concejales, buenos días a los presentes y a 

los que nos escuchan un gusto atender al llamado hecho 

por el concejo y a esta citación si bien no presente el 

informe del primer trimestre si estoy encantada de 

poder presentar si quiera como es nuestro primer 

encuentro quisiera presentarles a mi equipo de trabajo 

entonces empiezo por la delega de derechos humanos. 

DELEGADA DERECHOS HUMANOS MARCELA TAVERA: Buen día 

marcela Tavera delegada para la defensa de los derechos 

humanos. 

SECRETARIA GENERAL IVON REINES: Buenos días señor 

concejales Ivon Reines soy la secretaria general de la 

personería de Bucaramanga. 

DELEGADO JOSE MIGUEL DIAZ: Cordial saludo a los 

honorables concejales, José miguel Diaz soy el delegado 

para vigilancia administrativa y asuntos 

disciplinarios.  

JEFE OFICINA DE CONTROL CLEMENCIO ORTIZ: Buenos días 

honorables concejales mi nombre es Clemencio Ortiz soy 

el jefe de la oficina control disciplinario control 

interno. 

PERSONERA DELEGADA POLITICAS SOCIALES YENNI XIOMARA 

RODRIGUEZ: Buenos días honorables concejales, orgullosa 

de estar con usted mi nombre es Yenni Xiomara Rodríguez 

rueda, personera delegada para la política sociales y 

convivencia ciudadana. 
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PERSONERA DELEGADA VIGILANCIA Y PATRIMONIO SOLANGE 

MONTOYA: Buenos días honorables concejales mi nombre es 

Solange Montoya personera delegada para vigilancia y 

patrimonio público y defensa. 

JEFE OFICINA PRESUPUESTOS MAURICIO BIUITRAGO: Buenos 

días señores concejales mi nombre es Mauricio Buitrago 

jefe de la oficina de presupuestos. 

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: No están presentes 

la delegada de familia porque tenia audiencia y los dos 

delegados de penal I y penal II el doctor Giovanni y la 

doctora Jimena. Entonces empezamos todos pueden ver la 

pantalla. 

PRESIDENTE: Si. 

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA:  

CONCEJAL: Señor presidente buenos días para una moción 

por favor que pena.  

PRESIDENTE: Moción 

CONCEJAL: presidente escúseme la interrupción para 

reportar la asistencia. 

PRESIDENTE: Listo concejal registrado muy buenos días. 

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Listo, bueno 

frente al informe presentado a ustedes del primer 

trimestre es importante acotar que no voy hacer 

referencia a los indicadores de gestión por cuanto 

revisado los mismos no están acordes por cuanto están 

elaborados desde el año 2012 entonces no voy hacer 

referencia a los mismos sin embargo si me voy a 

pronunciar frente a los objetivos, las estrategias, las 

líneas de acción, los objetivos en cumplimiento al plan 

estratégico están construyendo democracia, ejercicio de 

la función preventiva, fortalecimiento institucional 

con alianza estratégica dentro de las estrategias 

defensa y promoción de los derechos humanos por 

protección al patrimonio y derechos colectivos, 

solución alternativa de conflicto, mecanismos de 

participación, post conflicto, vigilancia de la 

conducta oficial y función preventiva, función 

institucional y fortalecimiento institucional a su vez 
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dentro de esas estrategias encontramos 7 líneas de 

acción perdón un total de 42 líneas de acción y unos 

porcentajes de ejecución a primer trimestre del año en 

curso frente al seguimiento al plan de acción tenemos 

los siguientes procesos, atención al usuario, 

conciliación, mejora continua, comunicaciones, delegada 

de patrimonio público, derechos humanos, control 

interno, delegada de familia, gestión contractual, 

gestión de recursos físicos, gestión documental, 

participación ciudadana, talento humano, vigilancia 

administrativa, ministerio público, financiera, 

planeación institucional y política social un 

porcentaje de avance del 42% a esa en ese momento, 

frente a la oficina de contratación reportados en el 

CIA para el primer trimestre 103 contratos, 100 de 

contratación directa, 3 de mínima cuantiva, hay 

encontramos en este aparte especificados cuales fueron 

los de mínima cuantiva, que fueron suministro de 

combustible, política de seguros y servicio de 

mensajería,  si bien lo que les voy a exponer en este 

momento no se encontraba dentro del informe me pareció 

pertinente hacer la presente acotación si esto no hace 

parte del informe presentado a ustedes pero si voy 

hacer esta cotacion, la contratación en enero de 2020 

tenemos que para el mes de enero 2020 se celebraron 50 

contratos, 31 contratos de prestación de servicios 

profesionales, 19 contratos de servicios de prestación 

de servicio de apoyo a la gestión, en estos 50 

contratos se gastaron mil cuatrocientos nueve millones 

cuatrocientos mil pesos, se obtuvieron de los 

siguientes rubros, honorarios profesionales novecientos 

noventa y cuatro millones seiscientos remuneración por 

servicios técnicos cuatrocientos dos millones 

ochocientos y centro de conciliación doce millones, 

aquí tenemos una tabla que nos muestra empresados la 

cantidad de contratos frente al tipo de contratos 

tenemos servicios profesionales y tenemos servicios de 

apoyo a la gestión si, como para que se tenga una idea 

de cuantos profesionales se contrataron y cuantos de 

apoyo a la gestión, frente a la contratación de febrero 

tenemos 32 contratos en modalidad directa y 1 contrato 

de mínimo, discriminados de la siguiente manera, 16 

contratos de prestación de servicios profesionales y 16 
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contratos de apoyo a la gestión y 1 contrato de mínima 

que fue el de suministro de combustible de gasolina 

ahora el presupuesto utilizado en el mes de febrero 

fueron setecientos sesenta y dos millones ciento 

treinta y seis mil seiscientos sesenta y cinco pesos 

los cuales salieron de los siguientes rubros, 

honorarios profesionales cuatrocientos treinta y un mil 

seiscientos cuarenta y nueve, remuneración por 

servicios técnicos doscientos setenta y seis millones 

ochocientos ochenta y seis mil seiscientos sesenta y 

seis, del centro de conciliación veintinueve millones  

cien mil, de combustible y lubricantes veinticuatro 

millones quinientos. 

PRESIDENTE: Doc. Que pena la interrupción es que no se 

ve, no se ve completa la pantalla de usted entonces no 

estamos viendo bien las diapositivas. 

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Ay perdón, ahora. 

PRESIDENTE: no hay no se ve nada.  

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Ahora. 

PRESIDENTE: Si.  

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Vieron las 

diapositivas anteriores. 

PRESIDENTE: No, seria bueno ver esa parte cuando 

hablaste de la contratación desde. 

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Listo, como 

reitero no hace parte del informe, pero quise hacer 

esta acotación si, entonces contratación de enero en el 

mes de enero 50 contratos, 31 de servicios 

profesionales, 19 de prestación de servicio de apoyo, 

la información financiera del mes de enero mil 

cuatrocientos nueve millones cuatrocientos mil pesos, 

los rubros de donde se obtuvieron fueron honorarios 

profesionales, remuneración de servicios técnicos y 

centro de conciliación con los valores hay 

establecidos, esta es una gráfica en donde encontramos 

número de contratos sobre tipo de contratos los 

profesionales y los de apoyo a la gestión, ahora para 

el mes de febrero tenemos 32 contratos en contratación 

directa, 1 de mínima cuantiva discriminados de la 
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siguiente manera, 16 contratos de prestación de 

servicios profesionales, 16 contratos de apoyo a la 

gestión y 1 de mínima de suministro de combustible 

frente a la administración financiero del mes de 

febrero se gastaron setecientos sesenta y dos millones 

ciento treinta y seis mil seiscientos sesenta y cinco 

los rubros de donde se sacaron estos dineros fue,  

honorarios profesionales, remuneración por servicios 

técnicos, centro de conciliación y combustible no 

repito los valores pues porque ya los había dicho antes 

si, ahora esta es la tabla en donde, en donde 

gráficamente podemos ver los servicios profesionales 

contratados, los servicios de apoyo a la gestión y el 

contrato del mínimo, a su vez con marzo tenemos 19 

contratos bajo la modalidad de contratación directa, 2 

contratos de mínima, discriminados de la siguiente 

manera, 9 contratos de prestación de servicios 

profesionales, 9 contratos de apoyo a la gestión, 1 

contrato de prestación de servicios de mantenimiento, 

soporte y actualización implementación bueno 

mantenimiento y soporte del sistema tecnológico que es 

el tema de la contabilidad y la nómina, 1 contrato de 

mínima cuantiva que es adquisición de pólizas que 

conforman el programa de seguros de la personería y 

otro contrato de mínima que es la prestación de 

servicio de mensajería urbana que es con 472, la 

información financiera del mes de marzo es se 

invirtieron quinientos treinta y cinco millones, 

quinientos sesenta y cinco mil setecientos cincuenta y 

uno los rubros de donde se obtuvo esto fueron, 

honorarios profesionales trecientos dieciocho millones 

seiscientos sesenta y seis mil seiscientos sesenta y 

seis pesos, remuneración de servicios técnicos ciento 

cincuenta y cuatro millones novecientos cincuenta mil 

pesos, seguros quince millones cuatrocientos cuarenta y 

nueve mil ochenta y cinco pesos, adquisición de bienes 

de comunicación y transporte veinte cuatro millones 

quinientos mil pesos, sistematización veintidós 

millones, estos fueron los rubros de donde se 

obtuvieron estos estas cifras, esta es la gráfica 

frente a los tipos de contrato y la cantidad de 

contrato, servicios profesionales, apoyo a la gestión y 

lo de mínima y el software contable que es el 
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verdecito, ahora pues el consolidado de la contratación 

de enero a marzo, en el primer trimestre la vigencia 

2020 se ejecutaron un total de dos mil setecientos 

siete millones ciento dos mil cuatrocientos dieciséis 

pesos que se sacaron de los siguientes rubros, 

honorarios profesionales, remuneración de servicio 

técnico, centro de conciliación, combustible, seguros, 

adquisición de bienes, comunicaciones de transporte y 

sistematización, el consolidado del primer trimestre 

entonces tenemos en enero, en febrero y en marzo según 

el tipo de contratación entonces tenemos servicios 

profesionales,  de apoyo y los de mínima si hay están 

las gráficas consolidadas ahora la contratación frente 

al plan anual de adquisición teníamos un valor 

proyectado en ese plan anual de adquisiciones que 

fueron honorarios profesionales mil cincuenta y dos 

millones novecientos setenta y un mil trecientos 

veinticinco, remuneración por servicios técnicos 

cuatrocientos setenta millones, centro de consolidación 

ochenta y cinco millones, combustible y lubricantes 

veinticuatro millones quinientos, seguro veintiséis 

millones, adquisición de bienes, comunicación y 

transporte veintiséis millones, sistematización ósea 

software contable cincuenta y cinco millones 

seiscientos el valor ahora confrontado al valor 

contratado en el primer trimestre son honorarios 

profesionales, mil setecientos cuarenta y cuatro 

millones novecientos dieciséis seis setenta y cinco por 

remuneración por servicios técnicos ochocientos treinta 

y cuatro millones seiscientos treinta y seis sesenta y 

seis, centro de conciliación cuarenta y un millones 

cien mil, combustibles y lubricantes veinticuatro 

millones quinientos, seguro quince millones 

cuatrocientos cuarenta y nueve mil cero ochenta y 

cinco, adquisición de bienes de comunicación veinte 

cuatro millones quinientos, sistematización el software 

contable veinte dos millones, se establecieron unos 

traslados mediante la resolución 040 traslados al 

presupuesto de rentas y gastos de la entidad, el plan 

anual adquisiciones fue modificado el 04 de junio de 

2020 y publicado debidamente en el sector, bueno esta 

era una acotación que quería hacer al informe 

presentado en el primer trimestre, ahora  la parte de 
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talento humano la va a presentar aquí la secretaria 

general que es la encargada del tema. 

SECRETARIA GENERAL IVON REINES: La secretaria general 

de la personería de Bucaramanga tiene a cargo tres 

procesos transversales son procesos de soporte a la 

entidad y esos procesos son, talento humano, gestión 

documental y recursos físicos, durante el primer 

trimestre de esta vigencia 2020 la secretaria general 

diseño y publico en los términos establecidos el plan 

anual de capacitaciones en dicho plan se establecieron 

23 procesos de capacitación y con corte 30 de marzo se 

habían ejecutado 12 procesos de capacitación importante 

es contarles a los señores concejales que por toda la 

situación de la emergencia económica y sanitaria que 

estamos viviendo se ha hecho necesario hacer una 

modificación al plan anual de capacitaciones que 

estamos en estos momentos en estudio con la comisión de 

personal, con relación a los otros programas 

establecidos desde la secretaria general en el proceso 

de talento humano tenemos el plan estratégico de 

talento humano dentro del plan estratégico de talento 

humano se contaba o ya se había efectuado en el primer 

trimestre con el plan anual de vacantes, el plan anual 

de vacantes para el 30 de marzo nos arrojaba un numero 

de cero vacantes disponibles y los 23 cargos de la 

entidad de planta se encontraban completamente ocupados 

para el día 30 de marzo con relación a el plan anual de 

bienestar social e incentivos y el plan de seguridad y 

salud en el trabajo se ha venido adelantando las 

modificaciones propias de la situación presentada y el 

día viernes estaremos entregando el informe con corte 

30 de junio donde se detallaran las actividades 

adelantas frente a estos dos planes desde el proceso 

establecido de talento humano que lidera como les conté 

la secretaria general con relación a la oficina de 

gestión documental a 30 de marzo se habían recibido mil 

setecientos ochenta y cuatro documentos para tramite 

interno de nuestra entidad y salieron mil seiscientos 

cuarenta y un registros de correspondencia durante este 

periodo se realizo una actualización en la tabla de 

retención documental y se viene adelantando el proceso 

de la enminacion del archivo histórico que por tabla de 

retención documental ya es susceptible de dicha 
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eliminación buscando generar un espacio ajustado a la s 

necesidades propias del traslado de esta vigencia, 

desde el proceso de recursos físicos en el primer 

trimestre se reportó con relación al soporte técnico el 

mantenimiento de equipos de cómputo e impresoras que se  

tienen la entidad se actualizo se suscribió contrato 

con transpón que es el software la oficina financiera y 

recursos físicos así mismo se realizo contrato de 

suministro de combustible, lubricante y filtros para 

los vehículos para la parte automotor de la personería 

de Bucaramanga igualmente se realizo el contrato de 

póliza y seguros, el soat, seguros todo riesgos y el de 

los funcionarios de manejo global, póliza de manejo 

global de los funcionarios igualmente se realizo el 

contrato de correspondencia para todo el territorio 

nacional con 472 que es correo certificado que nos 

apoya como tal la gestión documental externa de la 

entidad entonces ese fue el informe de los tres 

procesos a cargo de la secretaria general.  

OFICINA FINANCIERA: Bueno de la oficina financiera 

tenemos el presupuesto aprobado para el año 2020 fue un 

presupuesto de seis mil seiscientos ochenta y ocho 

millones seiscientos ochenta y cuatro mil ciento 

setenta pesos que son los ingresos de libre del 

municipio y por el cual se recibe el 1.7% de 

transferencia del municipio a corte del 27 de marzo 

llevamos un monto de mil cuatrocientos millones de 

pesos, este es la tabla de como esta desglosado el 

presupuesto de la personería a marzo 27 del 2020 que 

tenemos o servicio personales cinco mil setenta y cinco 

cuatrocientos cinco seiscientos noventa y ocho millones 

de pesos gastos generales tenemos novecientos ochenta 

doscientos trece doscientos millones de pesos en 

transferencias quinientos treinta y tres mil cero 

sesenta y cinco doscientos setenta cinco millones de 

pesos y tenemos un déficit para el año 2019 de cien 

millones que este déficit a marzo 27 representa un 

déficit de setenta y seis millones trecientos mil pesos 

y tenemos un presupuesto a hoy que esta completamente 

recortado por los aplazamientos que hemos tenido de 

parte de la administración municipal y la personería en 

este momento no esta contando con un valor de 
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novecientos setenta y dos millones de pesos el cual ha 

venido afectando el presupuesto de la entidad. 

DEPARTAMENTO DE COMUNICACIONES: Bueno dentro del 

departamento de comunicaciones hemos manejado cuatro 

tópicos que son las comunicaciones internas, externas, 

redes sociales y tic, dentro de las comunicaciones 

internas se han realizado 21 app de esas que sean 

informativas y variadas para los funcionarios dentro de 

las comunicaciones externas hemos realizado piezas 

audiovisuales y piezas graficas 50 piezas graficas que 

son para el conocimiento, las redes sociales hemos 

aumentado gradualmente todas son totalmente orgánicas 

hemos hecho 90 publicaciones para 10.585 seguidores en 

Facebook hemos hecho 83 publicaciones para 3.200 

seguidor y en Instagram hemos hecho 71 publicaciones 

para 691 seguidores también hemos manejado las tic que 

es el seguimiento a la ejecución buscando que la 

tecnología se apliquen constantemente en la personería 

de Bucaramanga. 

MARIA ALEJANDRA BERNEDO: Buenos días mi nombre es María 

Alejandra Bernedo profesional especializada en despacho 

y directora del centro conciliación, el centro 

conciliación viene prestando sus servicios desde el año 

2001 ha la comunidad de estrato que refieren en 

inmuebles de estratos 1, 2, 3 y 4 y en una cantidad de 

500 salarios mínimos mensuales legales higiénicos con 

esto la personería ayuda a la construcción de paz y a 

que las personas de escasos recursos puedan ahogar el 

requisito de procesividad antes de iniciar cualquier 

proceso ante la jurisdicción ordinada igualmente a 31 

de marzo recibimos 93 solicitudes de conciliación se 

enviaron 290 citaciones, realizamos 46 audiencias, 

expedimos 8 actas, otros resultados 4 igualmente se 

registro toda la información en el sistema de 

información de conciliación arbitraje y amigable 

composición de la página del ministerio de justicia del 

derecho donde nosotros como centro de conciliación 

tenemos que registrar las actuaciones que realizaron 

igualmente prestamos asesoría mientras no se decretó el 

aislamiento preventivo por parte del gobierno nacional 

a 120 personas y dimos respuesta a 18 derechos de 

petición, muchas gracias. 
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LUZ STELLA PEÑALOZA: Buenos días mi nombre es luz 

Stella Peñaloza soy la líder del proceso de atención al 

ciudadano queríamos resaltar la importancia de la 

personería de Bucaramanga en cuanto al proceso de 

atención al ciudadano ya que la política de atención al 

ciudadano para nuestra entidad es brindar un servicio 

respetuoso, amable al ciudadano sin ninguna distención 

ni discriminación con actitud de servicio esto porque 

la personería se debe a la ciudadanía por eso es 

importante para nosotros el nivel de satisfacción que 

los ciudadanos han arrojada a través de todo el 

servicio de trabajo y la personería a prestado a todos 

los ciudadanos de Bucaramanga este nivel de 

satisfacción nos arroja de acuerdo a los indicadores de 

gestión que tenemos que trabajamos semanalmente nos 

arrojada una satisfacción del 98% es importante 

resaltar también que a través de la proceso que se ha 

iniciado de la pandemia del covid 19 la personería a 

partir del 19 de marzo se inicio este proceso ha dado 

al ciudadano ha continuado prestando el servicio al 

ciudadano si bien es cierto se ordeno el trabajo en 

casa desde allí todo en este omento se trabaja y se 

seguía contestando todos los derechos de petición de 

forma virtual y así hemos seguido manejando el servicio 

porque consideramos que los derechos fundamentales de 

los ciudadanos en estos momentos se han visto de alguna 

manera afectados y hemos estado presente en todas estas 

actividades, muchas gracias. 

YENNI XIOMARA RODRIGUEZ: Buenos días como ya me había 

presentado Yenni Xiomara Rodríguez soy la personera 

delegada de políticas sociales y mi intervención es la 

siguiente para comentarles cuales fueron las 

actividades y servicios durante el primer trimestre, 

vamos a leer el cuadro en el orden correcto que es de 

abajo lo voy a leer de abajo hacia arriba, tenemos una 

solicitud de distinciones son 7 solicitudes, una 

verificación de cumplimiento de requisito 7, 6 fijación 

de edictos, 6 elaboraciones de resolución, perdón se me 

pausa, 33 oficio de notificación de inscripción, 5 

notificaciones personales, 5 instrucción en el registro 

único empresarial, y 8 derecho de petición, en el 

trámite de inscripción de veeduría tenemos solicitud de 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 15 

de 81 

 

  
inscripción de veedurías, revisión y verificación y 

reconocimiento.  

DELEGADA DERECHOS HUMANOS: Se realizo acompañamiento a 

operativos que realiza migración Colombia de control de 

limpia vidrios de población migrante en donde logramos 

trasladar 38 limpia vidrios que se encontraban en 

diferentes semáforos de la ciudad, hicimos 

acompañamiento también ha protestas que se han generado 

en la universidad industrial de Santander a las marchas 

también, a los plantones hicimos mesa de trabajo con 

secretaria de salud, eps, dirección de transito 

atendiendo a las múltiples quejas que se han presentado 

que se venían presentando con la ocasión de la falta de 

control de las ambulancias posteriormente realizamos 

acompañamiento operativo con salud, dirección de 

transito en donde logro ejercer un control y revisión 

de la documentación de las ambulancias que transitaban 

en la ciudad, también hicimos acompañamiento a la 

población con movilidad reducida que quería ingresar a 

los juegos organizados por CONMEBOL ya que esta 

población siempre ingresaba al estadio de forma 

gratuita y en esta oportunidad les fue restringido este 

ingreso la personería de Bucaramanga realizo la gestión 

para lograr que CONMEBOL autorizara el ingreso de forma 

gratuita a esta población así mismo con la población 

privada de la libertada que se encontraba en las 

estaciones de policía se realiza acompañamiento para 

hacer revisión periódica de las celdas teniendo en 

cuenta posteriormente la situación de covid la 

personería de Bucaramanga hizo presencia con el fin de 

controlar los dispensarios de medicamentos evitar las 

aglomeraciones que se están presentando, dentro de las 

actividades que realizo la delegada en el primer 

trimestre fueron 167 asesorías, 62 peticiones, 28 

seguimiento a peticiones, visitas a eps 23, tutelas que 

se ayudan a los ciudadanos 22, tutelas que respondió la 

personería 18, 15 acompañamiento a concejo de 

disciplina en la cárcel modelo y de mujeres, 8 

recepción de aclaraciones y 6 derechos de petición y 

las actividades destacadas como ya manifesté el 

acompañamiento a los diferentes operativos con 

población migrante, a eps, en acompañamiento a la 

población privada de la libertad y el acompañamiento a 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 16 

de 81 

 

  
la revisión de cumplimiento de los protocolos en 

ocasión al covid.  

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Bueno la delegada 

de familia esta en una audiencia me voy a permitir 

presentar el tema de ella que actividades destacadas se 

desarrollan en esta delegada se actúa en calidad de 

ministerio públicos procesos administrativos de 

violencia familiar, adulto mayor y restablecimiento de 

derechos, acompañamiento a capacitación de personeros 

estudiantiles, se creo la línea de atención a víctimas 

y violencia intrafamiliar y de genero hay atención 

psicológica y de asesoría jurídica, dentro de las 

actividades se tiene, seguimiento a peticiones 25, 

elaboración de tutelas 3, respuesta acciones de tutela 

3, derechos de petición 27, participación a comités y 

mesas de violencia de género, convivencia escolar, 

primera infancia, fortalecimiento, mesa publica de 

supervisión PAE 1, visitas a comisaria de familia o 

ICBF frente a los protocolos de bioseguridad 6, 

ministerio publico en procesos administrativos de 

adulto mayor 8, ministerio publico en procesos 

administrativo restablecimiento de derecho 3, 

ministerio publico en procesos administrativos de 

violencia intrafamiliar 27, visita a hogares clarec 1, 

visita a hogares sustitutivos 1, otras visitas 14, 

visitas colegios 2, frente al programa personal 

estudiantil capacitaciones y charlas 5, veedurías 

juzgados y fiscalías 5, asesoría jurídica 45, asesoría 

psicológica 94, esto frente a la delegada de familia, 

ahora frente a la delegada de vigilancia del patrimonio 

público y protección del medio ambiente tenemos bueno 

la delegada de vigilancia patrimonio publico y 

protección del medio ambiente ejerce ministerio publico 

y desarrolla acciones necesarias para la defensa del 

patrimonio publico y los derechos colectivos a la 

legalidad y al ambiente sano así mismo hace seguimiento 

a las autoridades administrativas municipales para que 

se haga la conservación y protección del patrimonio 

publico de nuestro municipio así mismo hacemos 

seguimiento al esquema al plan de ordenamiento 

territorial, a los derechos colectivos como el 

transporte masivo en ese cumplimiento de tareas para el 

trimestre del primer año se realizaron las siguientes 
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actividades, respuestas a peticiones, quejas, 

acompañamientos a reuniones, audiencias dentro de la 

delegada llevamos 5 acciones populares en estos 

trimestres se logro participar en unas audiencias 

establecidas por los juzgados se hicieron 

acompañamiento a mesas de trabajo, por el acción en 

marzo la cuarentena la emergencia se creo a mediado de 

marzo sin embargo se logro hacer unos acompañamiento 

para el cumplimiento de este cuarentena y también se 

hizo presencia en actividades que se realizaron en las 

plazas de mercados en los establecimientos comerciales 

se hizo vigilancia al espacio publico con relación a 

los vendedores ambulantes también se hizo presencia en 

los en centros como atento, se logró hacer la visita 

con las autoridades municipales que se cumplieran los 

protocolos y así en ese primer trimestre se logro hacer 

unas mesas de trabajo con la comunidad referente 

también al transporte masivo de Metrolínea algunas 

quejas o reclamos frente algunas rutas se logro pues 

que Metrolínea ajustara esa ruta a las solicitudes de 

la comunidad, gracias. Bueno aquí hay unas actividades 

como anuncie que es lo de movilidad lo de la 

recuperación del espacio público, la participación que 

tiene permanentemente la personería cuando se celebra 

el concejo municipal de gestión del riesgo y hay unas 

mesas de trabajo que se están siguiendo como son los 

cerros orientales y se le ha hecho un seguimiento y 

acompañamiento a las autoridades con relación a la 

mejora el mejoramiento del ambiente con relación a la 

contaminación que se presenta en la ciudad y con la 

crisis sanitaria ya lo manifesté se hizo visita a las 

plazas de mercado para que se cumpliera con los 

protocolos de bioseguridad aunque ara el mes de marzo 

apenas iniciaba sin embargo se hizo con las autoridades 

municipales un acompañamiento a estas visitas que se 

realizaron. Bueno esta delegada también realizo unas 

visitas especiales a estos sitios se realizaron visitas 

especiales en los casos de abandono de adulto mayor, 

una solicitud de cupos en los hogares de en hogares 

vida, se realizaron visitas especiales a fin de tratar 

temas de sindicatos, Colpensiones y bomberos se 

adelanta mesa de trabajo en la que se trata el tema 

sindical de bomberos una vez verificado el cumplimiento 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 18 

de 81 

 

  
de los requisitos se realizo la inscripción de 6 

veedurías ciudadanas mediante resoluciones 385, 386, 

387, 89 y 690 del 2020, se realizo coordinación 

institucional con la contraloría municipal para 

realizar una mesa de participación de las distintas 

veedurías ciudadanas municipales se brinda 

acompañamiento a la brigada de discapacidad edúcate por 

un mañana mejor brigada educativa dirigida a mas de 40 

niños y niñas adolescentes en condición de discapacidad 

que residen en las comunas 1 y 2 de Bucaramanga 

consisten en la donación de kits escolares, igualmente 

participación en las mesas de trabajo el primer 

regional para la implantación de la política marcha 

convivencia con la participación de la secretaria del 

interior y la alcaldía de Bucaramanga se realiza 

actividad en el centro de bienestar del anciano ubicado 

en la calle 45 con carrera 11 en la que se adelantaron 

actividades recreativas, examen visual, corte de 

cabello igualmente se realizó un compartir con el total 

de la población allí presente, se participa activamente 

en la socialización de la política publica de vejez y 

envejecimiento del municipio de Bucaramanga dirigida 

por el personal de la secretaria de desarrollo social y 

la secretaria Natalia Duran durante el mes de marzo se 

realizó una visita especial de la secretaria de salud 

del municipio de Bucaramanga con el secretario German 

Gómez con el fin de realizar seguimiento de políticas 

publicas y acciones adelantadas a las trabajadoras 

sexuales durante el mes de marzo se realizo una reunión 

con el personal encargado del programa habitante de la 

calle en el municipio de Bucaramanga con el fin de 

conocer los alcances y metas del programa y las 

distintas acciones adelantas en busca del bienestar de 

esta población, se participo también activamente en el 

comité de trabajo tema política social y plan de 

desarrollo enfoque LGTBI, se hizo una recolección de 

ayuda humanitaria covid 19 se hace una jornada de 

recolecta con donaciones para poblaciones vulnerables 

afectadas por el simulacro preventivo obligatorio 

mediante donaciones realizadas a la personería a la luz 

del simulacro preventivo obligatorio se ayuda a la 

organización de las recolectas de comida para hacer 

entregadas a la población vulnerable y habitante de 
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calle, se participo en el operativo nocturno en 

acompañamiento a la secretaria de desarrollo social y a 

la alcaldía de Bucaramanga para la caracterización de 

la población habitante de calle durante un simulacro 

preventivo obligatorio conforme la organización mundial 

de salud, la personería de Bucaramanga entrega donación 

de alimentos recolectados por estos habitantes para 

estos habitantes de calle y se busca refugio para 

familias con menores de edad en hoteles de la ciudad, 

se realizó un operativo en acompañamiento a la red 

solidaridad por Bucaramanga empresa raiod la personería 

de Bucaramanga brinda acompañamiento y ayuda en la 

recolección y distribución de las donaciones que 

empresas y voluntarios hacen a través de la raiod a la 

población mas vulnerable, también se hizo teletrabajo 

adelanto por diferentes grupos para determinar la 

problemática existente sobre el desarrollo del programa 

adulto mayor, atención y ayuda por medios telefónicos y 

virtual de gestión y ayudas del nivel municipal 

departamental y nacional para el adulto mayor y 

población de vulnerabilidad como consecuencia del covid 

19, se realizaron visitas con el fin de verificar el 

cumplimiento del derecho presidencial de aislamiento en 

los supermercados y todas estas evidencias pues hay ahí 

algunas diapositivas que a continuación ustedes podrán 

observar. Los delegados para el ministerio público y 

asuntos penales, civiles y policivos los dos en este 

momento se encuentran en audiencia por lo tanto me 

permito exponer lo que a ellos la parte correspondiente 

son, 368 procesos policivos que es acompañamiento a 

veedurías, transito policivo fiscalía garantizando 

dentro del marco de su funciones el respeto al débito 

proceso y los derechos a los ciudadanos tenemos, 5 

audiencias de desalojo, de destitución de inmuebles, 2 

tutelas de áreas corpus, 34 de asesoría jurídicas, 97 

de diligencia de policía judicial que son 

reconocimientos fotográficos y 32 veedurías estos 

frente al primer trimestre, frente al observatorio de 

derechos humanos eso se va a tener un compendio en el 

segundo informes que se va a entregar en pero que les 

puedo decir que se encontró en el primer informe hubo 

un acompañamiento a la fiscalía en donde se presentaron 

dos informes, un informe consolidado de feminicidio y 
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homicidio dolosos en la ciudad de Bucaramanga durante 

el año 2019 y los trascurrido del año 2020 a corte 04 

de marzo y un informe consolidado de las denuncias 

instauradas por delitos sexuales durante la vigencia 

2019, ahora la delegada para la vigilancia 

administrativa y asuntos disciplinarios.  

DELEGADA VIGILANCIA ADMINISTRATIVA Y ASUNTOS 

DISCIPLINARIOS: Bueno un cordial saludo a todos los 

honorables concejales y a la ciudadanía la delegada 

para vigilancia administrativa y asuntos disciplinarios 

es la encargada de iniciar, adelantar y fallar las 

investigaciones por faltas disciplinarias contra los 

servidores públicos adscritos a la administración 

central y a los entes centralizados de la misma entidad 

territorial todo conforme establecido a la ley 734 del 

2002 y la ley anticorrupción que es ley 1474 del 2002, 

en este periodo nosotros adelantamos un total de 41 

quejas recibidas que fueron adelantas en su totalidad 

ellas fueron manejadas con 14 perdón con 15 

indagaciones preliminares, 1 investigación 

disciplinarias se hicieron 9 remisiones para la 

jefatura de control interno o para otras dependencias 

que cumplen la función disciplinaria, se adelantaron 3 

autos de intimatorios, se hicieron 13 evaluaciones para 

un total de 41 acuaciones en ese consolidado final 

igualmente nosotros adelantamos 7 derechos de petición 

que fueron directamente presentados a esta delegada se 

manejan 237 procesos en la actualidad están activos en 

ese momento hasta marzo están activos se realizaron de 

esos 237 procesos se fueron se movieron 95 de ellos en 

unos especiales espacios o momentos procesales, 21 que 

fueron en dagaciones, 22 en investigaciones 

disciplinarias ya iniciadas, se realizaron 3 cierres de 

investigación, se produjo un pliego de cargos que fue 

debidamente notificado y se realizaron 5 autos de 

prueba y 12 autos de distintas denominaciones o de 

activos definitivos igualmente se hizo un traslado de 

alegatos en un solo actuación se realizaron 2 

remisiones por competencia, 4 prorrogas de 

investigación, 3 munidades que fueron solicitadas, 7 

reconocimientos de diferentes pruebas, 2 autos de 

enminacion, 1 auto de solicitud de copia, 1 renuncia, 2 

poderes referentes y 1 fallo esto nos da en total una 
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actuación que se realizaron en este periodo este es el 

consolidado dentro de la plataforma de cumplimiento de 

las actividades de los 41 procesos que les dije al 

principio, importante advertir que se hizo igualmente 

una capacitación en el mes de marzo realizada en la 

universidad autónoma de Bucaramanga a 88 participantes 

que fueron estudiante de la universidad de la 

consultorio jurídico como les dije anteriormente se 

realizaron 41 de nuevos procesos y se realizo toda la 

presentación de los informes ante la los respectivos 

entes de control y la oficina de control interno 

disciplinario es importante advertir que esta delega a 

31 de marzo lleva el 56% de cumplimiento dentro del 

plan estratégico de esta del periodo primero de enero a 

31 de marzo, muchas gracias. 

OFICINA ASESORA DE CONTROL INTERNO: Muy buenos días 

honorables concejales en lo relacionado a la oficina 

asesora de control interno tenemos que esta oficina 

dentro de la gestión correspondiente al primer 

trimestre del año 2020 elaboro, presento y publico 

dentro de los términos establecidos los siguientes 

informes relacionados con el área de su competencia, la 

rendición electrónica de cuentas de la vigencia fiscal 

2019 el seguimiento al índice de transparencia y acceso 

a la información de acuerdo con el sistema, se realizo 

también la socialización del modelo integrado de 

planeación y gestión MIPEJE igualmente se realizo la 

elaboración del plan de auditoria interna así mismo 

realizo el reporte al sistema único de información de 

tramites, igualmente realizo la elaboración del informe 

de control interno contable SIG y finalmente la 

actualización de la matriz de riesgos por procesos eso 

fue la gestión realizada durante el primer trimestre 

del año 2020, muchas gracias.  

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Bueno frente al 

plan de contingencia covid se tiene que realizo un plan 

de acción detallado con el objetivo de establecer 

actividades a ejecutar por parte de cada una de las 

delegadas frente a la pandemia entonces se realizaron 

operativos a eps, a clínicas, a colegios, a migrantes, 

a estaciones de policías igualmente con el sistema 

integral de transporte, centros de bienestar y 
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establecimientos de comercio, se hicieron ajustes a la 

ejecución de los procesos al interior de la entidad 

para continuar la prestación del servicio, bueno esa ha 

sido nuestra exposición acerca del informe del primer 

trimestre de la presente modalidad. 

SECRETARIO:  Listo mi doctora, señor presidente. 

PRESIDENTE: Listo muy amable doctora Katherine, por 

favor en el chat honorables concejales manifiestan para 

el uso de la palabra secretario me dice si hay alguien. 

SECRETARIO: Hasta el momento no señor presidente. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra la concejala Marina De 

Jesús Arévalo, 7 minutos, José gracias.  

CONCEJALA MARINA DE JESUS AREVALO: Gracias presidente 

bueno un saludo muy especial a la personera hoy por su 

informe rendido que me parece que ha hecho un informe 

bastante completo A pesar de su corto tiempo de estar 

al frente de esta gran responsabilidad también celebro 

mucho doctora quien nos haya presentado su equipo eso 

nos ayuda mucho en el entender el rol de cada uno de 

ellos y poder desde luego tener una idea mucho más 

precisa de la información que usted nos trae hoy, yo 

básicamente tendría pues algunas preguntas de manera 

muy respetuosa que le quiero hacer esto en aras de 

enriquecer la información que usted nos trae hoy y 

desde luego como concejales de la ciudad poder tener 

respuestas adecuadas, precisas y producto de la verdad 

cuando los ciudadanos muchas veces nos preguntan por 

hechos particulares agradecidos pues en lo que va del 

semestre y que además tienen mucho que ver con 

sensibilidad de los ciudadanos en relación a asuntos 

que pareciera que no avanzan que no se ven de forma 

diferente y con esto voy a empezar por hablar del tema 

de los migrantes venezolanos de las denuncias que ha 

hecho la comuna 14 porque en general es un tema de 

ciudad no podemos creer que es un tema solo de la 

comuna 14 o yo diría que un tema de continente, un tema 

de país pero si es muy difícil lo que están viviendo 

esta población migrante y en consecuencia nosotros 

entonces yo básicamente quisiera saber que usted nos 

contara específicamente como ha sido el acompañamiento 
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para poder mitigar esta situación y de alguna manera 

avanzar en la solución, son bastantes los hechos que se 

comentan en redes sociales que se dicen muchos de ellos 

habrá que entrar aprobarlos porque no sabemos si es 

también un poco especulación pero yo diría que la 

situación más grave que ha convertido en un tema de 

seguridad, en un tema de alto riesgo de alguna 

posibilidad de que se desencadenen enfermedades ayer 

justamente hablaba yo con un médico especialista 

preocupado por el tema y el me decía que podemos estar 

los bumangueses exponiéndonos a una proliferación de 

bacterias de diferentes circunstancias de tipo salud 

pública que pueden estar ocurriendo con este problema 

que aún permanece latente, me gustó mucho que usted nos 

hubiera aclarado que los indicadores que tenía hasta el 

momento o que encontró son indicadores que 

prácticamente estarían desactualizados por lo tanto 

usted nos entregaría otra información más adelante 

entonces a ese respecto yo también quisiera que nos 

profundizara un poco más sobre que se va a focalizar 

sobre esos indicadores esto para que en materia de 

información podamos ser mucho más objetivos usted sabe 

doctora que los indicadores son bastante útiles para la 

gestión y desde luego para evaluar esa gestión, en 

cuanto a otra otro punto que nos informó alguno de sus 

colaboradores sobre el tema de la población carcelaria 

no, no nos ha ocurrido en la ciudad pero ha habido 

circunstancias en el país un poco lamentables al 

rededor del tema del covid dentro de la población 

carcelaria entonces quisiera saber si hay algunas 

acciones en materia de prevención que la personería 

haya acompañado y este desde luego asistiendo y 

revisando y acompañando en este tema eso era 

básicamente yo creo que por lo demás pues desearle a 

usted doctora en estos tres meses que está frente esta 

tarea tan importante una muy exitosa tarea en beneficio 

de esos derechos de los ciudadanos de los cuales usted 

conoce mucho más que nosotros entonces eso era 

presidente, gracias doctora. 

DOCTORA KATHERINE FONTECHA : Buenos días, bueno si bien 

el informe fue de trimestre me permito en atención a la 

solicitud de la doctora marina dar respuesta frente al 

tema de migrantes tenemos varios focos, tenemos un foco 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 24 

de 81 

 

  
que es el parque del agua tenemos semáforos, tenemos 

establecimientos comerciales, la delegada de derechos 

humanos ha hecho un acompañamiento fuerte frente a este 

tema sobre todo incluso yo asiste alguno de los 

traslados con acompañamiento de migración Colombia, la 

policía nacional, la secretaria del interior, la 

secretaria de desarrollo social se ha hecho una 

caracterización frente al tema de migrantes ahí en el 

parque del agua, se han hecho traslados desde el mes de 

abril, desde el mes de abril hay un contrato y se han 

hecho traslados desde que yo estoy a cargo se va media 

noche han habido más o menos unos 300 o 400 migrantes 

que han salido incluidos entre hombres, mujeres, niños 

y adolescentes, precisamente anoche hubo un traslado de 

105 migrantes en los cuales hay acompañamiento policía, 

migración Colombia y se ha ido reduciendo , perdón no 

esto bueno. 

PRESIDENTE: Que pena es que se me está cayendo el 

internet, la idea es que primero hablen todos los 

concejales y después tú le respondes a todos de manera 

general, que pena es que se me fue el internet no pude 

decirle, la concejala Marina ya termino cierto. 

CONCEJAL MARINA DE JESUS AREVALO: Si concejal incluso 

ya estaba la doctora respondiéndome entonces como usted 

dice avancemos así. 

PRESIDENTE: Listo gracias a ti, que pena, tiene la 

palabra el honorable concejal Nelson Mantilla y doctora 

Katherine entonces al final tu respondes las diferentes 

inquietudes para que haya más orden. 

CONCEJAL NELSON MANTILLA: Gracias presidente primero 

quiero si hay buena conectividad se escucha bien. 

PRESIDENTE: Si señor. 

CONCEJAL NELSON MANTILLA: Gracias presidente, saludar a 

todos los compañeros, a los presentes bueno doctora 

personera encargada de la ciudad mucho gusto la 

situación que quiero hoy manifestar pues hemos mirado 

su informe usted apenas ha tomado el encargo de 

ministerio como es la personería corazón de los 

derechos humanos en el tema de los derechos ciudadanos, 

de los bumangueses yo quiero doctora por favor hacer 
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mucho énfasis en el tema la lo del covid, estamos 

viendo que control vigilancias sobretodo en el parque 

hace el énfasis a las IPS, prestadoras de salud, a la 

subsidiadas como esta ese tema están siendo diligentes, 

vemos temas tan lamentables como el presidente del 

concejo de barranquilla que se queja de que siendo 

estando con covid prácticamente la EPS lo volvió a 

llamar resulta que las personas las están enviando para 

la casa pero resulta que no hay esa custodia esa 

vigilancia yo quiero doctora que por favor por el bien 

de muchos bumangueses que están ante esta catástrofe 

que es el tema del covid que línea, que línea de 

atención que usted le haga mucha vigilancia cual es el 

tema el canal que tiene la administración municipal de 

que usted como personera de la ciudad este constante 

vigilancia de que si realmente la gente está llamando, 

está siendo atendida, de que si hay el personal 

suficiente doctora por favor hay que revisar si 

realmente es el personal para los 600 mil bumangueses 

yo quiero que usted por favor no me diga luego me 

responda por escrito si, si se está cumpliendo esa 

normatividad, si hay el personal suficiente, si se está 

prestando por ejemplo una inquietud que tengo las 

personas con covid que están en sus casas hacer como un 

muestreo usted desde que realmente si les ha llamado 

tanto la secretaria de salud, el ISABU, que si al menos 

se sabe si le están haciendo por ejemplo si la persona 

salió contagiada uno de los de la familia si le han 

hecho las pruebas de covid a los demás integrantes de 

ese núcleo familiar que viven en esa misma casa o no lo 

han hecho, yo si quiero pedirles ese favor que es como 

lo más importante ahorita es prevenir, salvar vidas y 

que no se escatime un solo peso doctora personera de la 

ciudad que no se escatime un solo peso en invertir en 

la salud, en el bienestar y en la vida de los 

bumangueses ese es mi mayor preocupación yo si le 

quiero pues era ese tema que quería decirlo como 

estamos en ese plan de atención, era eso presidente 

porque pues he escuchado ya muchas quejas al respecto 

de tanto de las eps subsidiadas de las personas que 

están pidiendo sus exámenes de laboratorio para covid 

pero pasa muchos días o se los hacen y no vuelve ni 

siquiera a preguntarles como siguen que ha ido pasando 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 26 

de 81 

 

  
ese es mi mayor preocupación entonces agradecer y de 

parte también pues hacerle el control y la vigilancia 

al tema de personal que haya que sea suficiente yo soy 

uno que digo y lo digo como ciudadano y como concejal 

deberían haber por lo menos unos grupos por las 

comunidades por los barrios haciendo pedagogía, 

prevención, informándole a la gente, sensibilizando yo 

considero tanto a la administración municipal lo debe 

hacer como nosotros como garantes o usted el tema de 

derechos ciudadanos como concejal mi preocupación es 

esa no veo el suficiente personal sinceramente para 

esto anticovid así se deben llamar para que vayan a los 

barrios, sectores rurales que estén informando, 

sensibilizando de la gravedad de esta situación es la 

vida de todos los bumangueses entonces personera yo le 

dejo esa inquietud si ese personal es suficiente, que 

usted haga el análisis si se le debe hacer el llamado a 

la administración para contratar más personal para 

atender esta pandemia que nos azotada a nivel mundial 

del país pero sobre todo la responsabilidad que tenemos 

nosotros en velar  y  sobre guardar la vida de los 

bumangueses, muchas gracias presidente. 

PRESIDENTE: a usted honorable concejal, secretario 

quien sigue, secretario.  

SECRETARIO: tito concejal tito. 

PRESIDENTE: Concejal tito tiene la palabra. 

CONCEJAL TITO: Presidente buenos días, un saludo 

especial a todos mis compañeros la personera saludo 

especial gracias por su informe un placer saludarla y 

conocerla creo que estamos frente a un una entidad muy 

importante yo principalmente he hecho énfasis en la 

función en la tarea de la personería justo en este 

tiempo que vive nuestra ciudad, que vive Colombia que 

vive el mundo y el énfasis que hecho pues siempre 

recalcando el valor que hoy tienen para la protección 

de nuestros ciudadanos, una función primordial que 

bueno que usted este durante este tiempo aquí al frente 

yo primero pues quiero decirle personera que he visto 

movimiento no solo he escuchado he visto un movimiento 

positivo de la personería en las calles de la ciudad 

particularme me he encontrado con varios de los 
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movimientos de los, de los digamos visitas siendo la 

personería de control justamente me encontrado y pues 

eso me ha alegrado de hecho me detuve a mirar y a 

saludar algunos de los funcionarios de la personería 

que iban con su chaleco acompañados de la policía y eso 

es visible a la ciudad pues solamente si lo puede ver 

yo una carretera muy central lo pude ver la ciudadanía 

y es importante que la personería se esté viendo en las 

calles, trabajando con el pueblo con la gente en eso 

quiero resaltar y quiero honrar ese trabajo que se ha 

hecho presencial no es tiempo de escondernos nosotros 

que estamos liberando no podemos escondernos, debemos 

tomar las precauciones pero ese es el momento donde la 

situación demanda del liderazgo nuestro para eso fuimos 

elegidos para eso fuimos puestos para liderar sin 

embargo si tengo algunas inquietud y quiero 

compartirles un par de preguntas que ha compartido la 

compañera marina población totalmente vulnerable pero 

mi inquietud es con el tema de los niños, tuve la 

oportunidad de acompañar a la compañera Natalia hacer 

algunas actividades con los venezolanos en los 

diferentes puntos que ya menciono usted y había algo 

que notábamos con la secretaria de desarrollo, 

personera y es el tema de los niños yo sé que todo es 

importante aquí todo es importante todos son 

vulnerables pero es lamentable que nosotros estemos 

descuidando a estos menores a estos infantes que son 

hijos de venezolanos me encontré con niños enfermos, 

algunos no contaban con medicamentos, no contaban con 

una atención primaria, quemados por el frio, con 

problemas de salud y aquí yo le decía a la secretaria 

de desarrollo que importancia era la presencia de 

nosotros no solo porque es una obligación y no solo por 

quedar bien sino porque es una labor humana, es una 

labor que además delante de los ojos de Dios digna de 

amar, de ayudar al prójimo pero los niños me preocupan 

yo quiero dejar esa inquietud esto sin dejar de decir 

que es un proceso de articulación yo sé que no es 

responsabilidad solo de personería lo hemos dicho a 

todos los secretarios se los hemos dicho al interior, 

se lo hemos dicho a desarrollo, se lo hemos dicho en 

varias ocasiones pero ahora nos corresponde decírtelo 

esto es un tema de articulación pero yo sí quiero decir 
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algo personera si hay un ente de la articulación es la 

personería yo entiendo que no se pueda hacer sobre el 

derecho todo funciona en unidad en trabajo y en 

articulación pero si hay alguien que debe tomar la 

iniciativa en la presión para que las entidades que 

hacen parte de esta articulación funcione es la 

personería y esto le corresponde a usted y a su equipo 

que entre otras aprovecho para saludarlos y 

agradecerles a todos a los coordinadores de las áreas 

que han podido charlar independencias hemos escuchado 

su informe conciso y muy importante escucharlos a ellos 

también, pero si quiero hacerle un llamado personera a 

que podamos ser un poco más intencional en el tema de 

la articulación esto por un tema de migración, otro 

tema que me inquieta y que lo he compartido lo dije en 

el informe anterior es el tema de la violencia 

intrafamiliar, tema de violencia intrafamiliar ya 

sabemos los códigos o los números que se nos incrementó 

en la ciudad por casusa de la pandemia todo salió a 

relucir y yo en particular hice el ejercicio de visitar 

la personería, hice el ejercicio de visitar las páginas 

de enterarme de los procesos sobretodo de la 

dependencia de familia y llamar a los teléfonos que se 

habían publicado lo dije la otra vez ese día, ese día 

que hice el ejercicio fue imposible comunicarme yo 

decía si una persona está necesitando una urgencia está 

necesitando un canal de comunicación y llama al 

teléfono por ejemplo un niño que está siendo violentado 

un vecino que escuche que están maltratando un niño, 

una mujer o un hombre y no le contestan pues es 

preocupante porque ahora mismo no tenemos otra forma de 

salir bueno ahora ya está más fácil pero unos meses 

atrás era difícil salir y no hay forma de ir a dar una 

queja, a buscar ayuda entonces los teléfonos y los 

correos debe ser algo que se conteste inmediato el 

personal debe estar muy atento al tema de teléfono al 

tema de correos porque esa atención debe ser de 

inmediato porque estamos hablando de temas de vida o 

muerte, una mujer que está siendo violentada no espera 

que mañana le demos cita o que la psicóloga conteste 

sino que tengamos dos o tres psicólogos mínimo tiene 

que haber hay, creo que lo decía ahorita el concejal 

Nelson si necesitamos contratar dos personal, alguien 
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de personal y dos psicólogos mas hay es el momento de 

hacerlo tema de violencia intrafamiliar es preocupante 

ahora, la prevención debe ser un tema para otros 

importantes en estos últimos minutos que me quedan la 

prevención debe ser un tema importante ir a los 

barrios, hablar con megáfonos decirle a las familias 

tenemos centros de conexión, llámenos, escribanos, 

entre a la página no están solos digámosle  a la 

ciudadanía no están solos digámosle a los niños a la 

ciudadanía que no están solos que ellos tienen a dónde 

acudir pero es bonito publicar un teléfono una página 

pero no se le dice a la gente que hay un teléfono y una 

página, como le anunciamos a las personas que hay 

medios de comunicación y para finalizar personera 

quiero hacer énfasis al informe de contraloría que se 

entregó ahorita en mayo y encontraron 7 hallazgos 

importantes y uno de ellos tiene que ver lo voy a leer 

los contratistas presentaron el informe que contienen 

un resumen de actividades desarrolladas en las cuales 

enuncian que los soportes de dicha actividad reposan en 

cds, los buscamos en cds sin embargo revisar los cds 

hechos encontrables en blanco sin documentos no siendo 

posible evidenciar, en especial ese hallazgo me 

preocupa porque estamos hablando del recurso público lo 

que es sagrado mire lo que hemos dicho muchas veces yo 

quiero preguntarle a sumerce cual están siendo las 

respuestas inmediatas a estos hallazgos de la 

controlaría, cuales están siendo las respuestas 

inmediata para dar respuesta a estos hallazgos que 

encontraron no lo escuche en el informe me gustaría que 

me compartiera nos compartiera toda la corporación 

porque esto es importante ahora no solamente de 

contratación hay otro tipo de hallazgos que son 

importante tenerlos en cuenta y que nos hace ser 

mejores toda vez que los entes de control supervisen, 

gracias personera, gracias presidente por estos 

segundos que me regalo de mas, saludo especial que dios 

los bendiga. 

PRESIDENTE: gracias concejal, tiene la palabra el 

concejal Danovis. 

CONCEJAL DANOVIS: Gracias presidente, buenos días 

compañeros y compañeras, personera quisiera como 
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empezar diciendo que usted tiene un reto gigante estar 

al frente de una de las entidades que garanticen los 

derechos a los ciudadanos no es nada fácil para mi esta 

es una de las entidades más importantes que puede tener 

Bucaramanga debido a la gran cantidad de casos que 

llegan , inclusive casos que me llegan a mí y poder 

contar con una personería atenta, dispuesta a ayudar en 

estos casos que se presentan para mí es muy importante 

no habíamos podido tener la posibilidad de trabajar 

mancomunadamente pero esta quiero que sea la 

oportunidad para que los ciudadanos de Bucaramanga 

sientan el acompañamiento de la personería digamos que 

hemos realizado un trabajo junto a la defensoría del 

pueblo pero que bien seria que la personería también se 

articulara a este trabajo y bueno para nadie es un 

secreto que la problemática del sistema de salud en 

Colombia está latente pero a mí me resulto muy 

sorpresivo que esta la principal entidad en cargada de 

promover y defender los derechos humanos con 

presupuesto de más de 6 mil millones de pesos solamente 

haya realizado exclusivamente 22 tutelas sobre el tema 

de salud pues esto es una íntima cifra comparada con la 

capacidad operativa de la ciudad inclusive se ve 

superada con otras ofertas de clínica jurídica como son 

los consultorios jurídicos de la ciudad y por otra 

parte sería ideal conocer el listado de esas acciones 

es decir hay que medir la eficacia de las acciones en 

la entidad y que no se quede exclusivamente en una 

labor de proyectar una tutela y desentenderse del 

usuario eso es muy importante para que la personería le 

ponga el ojo más aun en este tiempo de pandemia donde 

la gente se está quejando de que las eps debido a la 

crisis del covid no está atendiendo a los otros 

problemas que hay en la ciudad, tengo casos de niños 

enfermos con cáncer donde la eps Coomeva no atiende, le 

enviamos tutelas desacato ósea la personería 

colabórenos en esta tarea fundamental que yo creo que 

es preservar y cuidar la vida de nuestro niños y de las 

personas que más lo necesitan porque hemos estado hay 

muy al frente de este caso también otro de los apartes 

del informe presentado queremos observar cerca que se 

ha realizado cero conferencias sobre sensibilización , 

acoso laboral según pues el informe presentado yo sé 
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que pues usted acabo de llegar pero si es muy 

importante que a partir de ahora empiece a tratar este 

tema porque muchas empresas se están aprovechando de 

esta crisis para ponerle más trabajo para imponerle 

funciones laborales a los ciudadanos y es muy 

importante que la personería este hay asesorando y 

acompañando a las personas, otro tema que a mí me 

parece pues muy importante es que la personería debe 

tener un enfoque animalista debe ser dispensada para 

que responda los nuevos retos y realidades en especial 

al asumir que los animales son seres inquietes y por 

tanto la personería municipal debería estar en la 

capacidad de asistirlos y sino al menos les dijera a 

las autoridades que ejerzan acciones concretas ideales 

para mejorar sus condiciones ya estamos saliendo de la 

era donde el egocentrismo, donde el ser humano era el 

centro de todo el universo no hoy en día los seres 

humanos convivimos con otras especies animales y es muy 

importante también tenerlos presentes en este enfoque 

animalista de parte de la personería que nos colabore 

en este tema también entonces eran como los principales 

aportes que quisiera hacer, personera bienvenida a este 

cargo le deseamos los mejores éxitos y bendiciones, 

esperamos poder acompañar, reunirnos y entre todos 

poder ayudar a tantas personas en este tiempo que lo 

necesitan, muchas gracias.  

PRESIDENTE: gracias concejal, tiene la palabra el 

honorable concejal Silvia. 

CONCEJALA SILVIA: Gracias señor presidente muy amable, 

señora personera muy buenos días bueno mis 

observaciones las hago conforme al propósito principal 

del que habla pues el informe que habla de coordinar, 

controlar, los recursos garantizando el plan 

institucional toda vez que tiene un presupuesto de 

ingresos corrientes de libre destinación por seis mil 

millones seiscientos ochenta y cuatro pesos y han 

ingresado por parte del municipio le han ingresado al 

21% al corte a corte del 27 de marzo según el informe 

es decir que la cartera de la personería hay mil 

cuatrocientos millones de pesos entonces a mí no me 

queda claro que se han dado tres millones cuatrocientos 

noventa más del doble de lo que la fecha se les vaya es 
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mi duda coherencia entre los ingresos y los egresos, 

que hay gastos por servicios personales, por gastos 

generales, por transferencias pero en el informe no nos 

informan o a que se debe o de donde son, que son, que 

se debe, a quien se le pagaron, cuantos se le pagaron y 

eso sí sería importante pues que la personería me 

pasara por escrito o nos pasara por escrito nos 

compartiera esos gastos a que corresponden a que 

corresponden todos esos gastos pues toda vez que 

estamos en una emergencia sanitaria que requiere que 

los recursos tal cual como lo dicen ellos sean que 

garanticen el cumplimiento del plan estratégico 

institucional, que realicen las actividades propias de 

la personería entonces básicamente esa es mi duda que 

me aclaren porque no hay coherencia como lo veo yo 

entre los ingresos y los egresos, muchas gracias. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal. 

CONCEJALA SILVIA: Gracias señor presidente por el uso 

de la palabra. 

PRESIDENTE: Gracias tiene la palabra la honorable 

concejala luisa.  

DOCTORA KATHERINE FONTECHA: perdón secretario es que lo 

primero que manifestó la concejala Silvia no alcanzamos 

a entender por problemas de retorno y al final tampoco 

sería tan amable de repetir lo primero y lo último que 

no pudimos entender. 

SECRETARIO: Señor presidente. 

PRESIDENTE: Si por favor honorable concejala Silvia 

puede repetir o por el chat las dos preguntas la que 

hiciste de primero y al final, como quieras. 

CONCEJALA SILVIA: Listo señor presidente, tengo si un 

problema de conexión entonces lo dejara por escrito 

para que la señora personera pues me aclare la duda 

muchas gracias. 

PRESIDENTE: Listo tiene la palabra la honorable 

concejala Luisa, concejala luisa ballesteros, concejal 

Carlos Parra tiene el uso de la palabra. 

CONCEJAL CARLOS PARRA: gracias presidente pues en 
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primer lugar creo que es importante darle la bienvenida 

a la nueva personera al nuevo equipo de trabajo hay que 

dejar esto por sentado y es que estamos poquito a poco 

saliendo a una era nefasta para Bucaramanga los años de 

la politiquería quedaron enfielados y en algunas 

instituciones de las cuales poco a poco vamos saliendo 

y esto pues marca un camino que yo creo que no en el 

que no podemos dar reversa y esto quedó evidenciado en 

punto que nosotros demostramos con el 75% presupuesto 

comprometido a marzo tenemos 52% presupuesto ejecutado, 

mes tres 52% presupuesto ejecutado todos contratos con 

muchísimos contratos a ocho meses que superaban por 

mucho el tiempo de periodo durante el cual o se hacía 

encargo o era el periodo del anterior personero digamos 

que una dinámica que demostramos que era a partir de 

mirar familiar denominador personas relacionadas con un 

circulo político yo creo que eso es una página que 

definitivamente tenemos que pasar y no podemos dar 

reversa en ese sentido también pues expresarle a todas 

las personas pues que esto no es contra la persona 

especifico incluso los contratistas de prestación de 

servicio que muchas veces creen que son beneficiarios 

de este sistema muchas veces no son beneficiarios son 

victimas porque para conseguir un trabajo les toca 

pagar la rifa, que el día que opinen con libertad les 

cuestionan sus opiniones las personas que viven en un 

sistema en donde es la política la que le garantice a 

usted su trabajo también lo vuelve víctima de ese 

sistema y pues lastimosamente hoy la entidad pues 

tenemos un esquema contratado en periodos diferentes 

anteriores pues demuestra que o le ponen un reto muy 

grande a la ciudad Katherine porque está trabajando con 

personas que fueron contratadas bajo parámetros o 

vigencias anteriores pero bueno digamos igual la gente 

tiene que cumplir con total rigor sus contratos de 

prestación de servicio, su distintitas obligaciones y 

pues ahí es donde yo le pido a la nueva personera que 

no tenga ninguna  con tripulación es que este se 

encuentra un periodo pues todo mundo tiene que cumplir 

con sus obligaciones los hallazgos de la contraloría 

son impresionantes, cds con informes de gestión no 

guardados, con informes de gestión que no existían 

nosotros en el debate demostramos como eran hijos de 
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concejales del periodo anterior, hijos de financiadores 

un montón de esquemas que le hacen daño a una entidad 

el primer punto pues es ese, el segundo pues yo quiero 

describir como decía mi compañero Danovis a la 

personería le corresponde 1.7 de los ingresos 

corrientes de libre elongación, Bucaramanga le asigna a 

su personería el máximo de ley 6 mil millones de pesos 

es muy considerable presupuesto y no tiene la culpa la 

personera sino el anterior periodo como es posible que 

estamos hablando de 22 tutelas cuando solamente 22 

casos de incumplimiento en salud es lo que nos han 

llegado a nosotros en redes sociales muchísimos mas y 

aquí pues también hay que dar cuentas sobre la 

efectividad, sobre cuales fallos, sobre cuantos se 

lograron y cuales han sido acompañamiento sí, yo creo 

que dar cuentas sobre la eficiencia de las acciones es 

importante porque no es tutela por tutelas yo opino que 

también es muy importante que se cambie también el 

enfoque que ha estado un poco desorientado y entender 

la personería es un entidad contra peso en el sistema 

de pesos de pesos y contra pesos de equilibrio de poder 

a nivel local en este sentido en el informe se nos 

cuenta como la entidad por ejemplo y me parece muy 

particular desplazo o movió a 38 personas que limpiaban 

vidrios, ejerciendo en primer lugar funciones de 

policía cuando lo que tiene que verificar es que la 

policía haga el cumplimiento de los derechos humanos o 

por ejemplo que lo diga que movió migrantes cuando es 

una operación con migración Colombia es migración 

Colombia quien hace el movimiento de los migrantes y lo 

que la personería tiene que hacer es vigilar que los 

derecho humanos se cumplan en esta situación entonces 

yo creo que es importante que no perdamos el foco esto 

de los de las personas que limpian vidrios para mí ha 

tenido un contenido exageradamente populista para hacer 

videos para redes sociales diciendo que estaba moviendo 

a quienes limpiaban vidrios porque eso generaba y la 

respuesta es cuanto son 38 movimientos en un año, eso 

es un día de salir a mover gente de los semáforos para 

hacer un video de redes sociales entonces yo creo que 

ese no tiene que ser el enfoque entonces yo creo que 

esa orientación hacia la visualización digamos para 

llamar la atención en redes yo creo que eso es algo que 
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nosotros tenemos que dejar atrás, en materia digamos en 

acoso de denuncias sexuales que nos dan cifras sobre la 

denuncia si misma pero no se nos da cuenta de la 

efectividad de las denuncias y eso quiero hacer un 

hincapié en esto porque es un movimiento global que en 

este momento a los tomadores de decisión oiga todos los 

casos de violencia sexual se denuncian pero el nivel de 

impunidad es gigante y eso hace que se cree un circulo 

donde las mujeres no tienen incentivos para denunciar 

entonces yo creo que aquí hay que incluir en el informe 

de gestión y le digo a la personera cifras sobre la 

efectividad en el denuncio de acoso sexual, cual es el 

acompañamiento de 10 casos o de 100 casos que denuncien 

cuales concluyen de manera efectiva porque no es 

solamente la denuncia recibirla sino también el 

tratamiento lo que va incentivar a su vez que más 

mujeres denuncien y a su vez que se cambien las 

conductas sociales relacionadas con acoso sexual. En 

materia de acoso laboral que ya mi compañero Danovis 

tenemos cero capacitación digamos que es un acenso que 

se ha pasado por encima y además quedo claro en la 

anterior vigencia pues había serios problemas laborales 

funcionarios que pedían la carta de denuncia pero luego 

no se la aceptaban, falsificación, posible 

falsificación documentos públicos un proceso que estaba 

usando les cuento compañera muy rápida la fiscalía yo 

monitoreo a los casos el proceso está avanzando y aquí 

pues yo creo que es muy importante decir que la 

situaciones laborales que se implementaron en 

anteriores periodos no van a quedar en la impunidad y 

pues son irregularidades de abundantes series luego 

quiero meterme ahora en un tema si quisiera pedirle la 

opinión a la personera es sobre el debate que ha 

abierto la gobernación de Santander y es que quedo 

claro o según la gobernación queda claro que el 

presupuesto que trasfiere a la personería es un 

presupuesto que supera los ingresos corrientes de libre 

destinación y por ende nosotros tenemos que hacer un 

proceso de gastos de racionalidad de gastos en la 

entidad pues esto es absolutamente contradictorio con 

que marzo tengamos el 52% del presupuesto de equidad 

este proyecto de ordenanza en este momento está la 

asamblea está el DANE y es muy importante que sepamos 
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cual es la postura de las instituciones porque el 

efecto práctico de este proyecto es que disminuiría el 

presupuesto de la personería según mi calculo así ha 

vuelo de pájaro unos dos mil millones de pesos entonces 

es importante que opina la institución y saber que esos 

dos mil millones de pesos harían parte del presupuesto 

municipal de Bucaramanga pero este pues proyecto esta 

hay en el orden del día de la asamblea finalmente pues 

yo creo que darle todo el empuje a la personera decirle 

que muchas gracias porque hemos podido articularnos con 

los distintos casos de EPS, a nosotros nos llegan se 

asigna un delegado rápido le han dado atención a los 

casos y pues ese es nuestro trabajo, remitir, conectar 

casos y pues hay vamos a estar encima y pues bienvenida 

y todo el apoyo para poder pasar la página de la 

politiquería que tanto daño le hizo a Bucaramanga. 

PRESIDENTE: Gracias concejal, tiene la palabra el 

concejal Luis Ávila. 

CONCEJAL LUIS AVILA: Presidente muchas gracias, un 

cordial saludo para todos los honorables concejales, a 

quienes nos siguen en las diferentes redes sociales y 

bueno doctora personera Katherine bienvenida a esta 

institución, bienvenido a su equipo de trabajo sé qué 

pues usted en el informe es un informe que ya estaba 

ejecutado algo que ya venía usted simplemente lo adecuo 

para solicializarnolo y bueno preocupante la situación 

que usted nos menciona desde un inicio pero bueno eso 

ya los entes y las los seguimientos que se van a 

realizar están en manos de ustedes y bueno como decía 

mi antecesor borrón y cuenta nueva y empezar hacer en 

esta institución lo que la comunidad necesita que es el 

respeto sobre todo los derechos de los ciudadanos, 

derechos humanos que es lo que más nos importa en estos 

momentos para nuestra ciudad frente al informe doctora 

Katherine pues yo tengo unas inquietudes y quisiera 

manifestar y todo para que usted por escrito nos 

pudiera dar la respuesta o ahorita con su participación 

de que menciones se pueden realizar, hablaba uno de los 

honorables concejales del tema del covid y es 

importantísimo de que están haciendo las eps también en 

ese modelo de seguimiento y apoyo para los pacientes 

tenemos en el caso de nosotros de algunos concejales y 
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todo pues por un requerimiento se solicitó realizar la 

prueba y en el caso mío un ejemplo la eps sanitas me 

llamaron un día y simplemente señor Luis Ávila 

requerimos saber usted tiene fiebre, ha tenido contacto 

con personas unas preguntas de rigor y al son de hoy no 

han venido a realizarme la prueba entonces yo veo y 

como he escuchado en todos casos es que si pasa con una 

persona que tiene de pronto una función pasa esto como 

será con una persona del común, entonces es aquí donde 

yo quiero que de pronto la personería de sus apoyos a 

la comunidad sobre todo de que pues yo trabajo en un 

sector de la salud, yo soy visitador médico también 

encontré y he evidenciado muchos sitios de dispensación 

de medicamentos donde hay una fila enorme y donde el 

distanciamiento social no se respeta y todo ósea son 

situaciones de que hay muchos modelos en este momento 

de que incluso los medicamentos puede llegar a sus 

pacientes a sus casas y todo pero no se está respetando 

esto y con el tema de la prueba también que uno dice 

bueno que está pasando porque no hay ese seguimiento al 

paciente si lo están solicitando o algo por un 

requerimiento pues hagamos la prueba pero no 

simplemente por una llamada telefónica y hacer un 

seguimiento si ha tenido contacto, que si tiene fiebre 

y ya y con eso simplemente el resultado diciéndole a 

uno que prácticamente es negativo o que no es ni 

siquiera asintomático y realmente sabemos que en este 

momento la gran mayoría de los pacientes son 

asintomáticos es importante tener ese conocimiento con 

respecto unas preguntas puntuales doctora Katherine 

nosotros junto con el señor presidente fuimos llamados 

por parte de la comunidad estudiantil sobre el problema 

del acoso sexual presentado en la escuela normal 

entonces que ha pasado con este seguimiento de esta 

problemática que se presentó haya para que de pronto a 

nosotros nos socialicen como va esta investigación 

puesto que si ahorita no están hiendo los estudiantes a 

este institución pero si quisiéramos saber cómo va ese 

proceso a nosotros nos pidieron que estuviéramos allá y 

pues participamos por parte para nosotros tener una 

respuesta, frente al seguimiento del plan de acción 

doctora se presenta una tabla con porcentajes y 

procesos pero no se especifica la cantidad de personas 
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beneficiadas y atendidas por parte de la personería 

entonces es importante también para nosotros esa 

balanza de tenemos tanto procesos, tantos atendidos, 

tantas personas beneficiadas o no se pudieron 

beneficiar pero pertenece este estado, frente también 

doctora la comunidad solicito una posición radical por 

parte de la personería municipal frente a los temas de 

los cerros muchos hemos hablado que no estamos de 

acuerdo en el tema de los cerros orientales pero que 

quisiéramos saber cuál es la posición en este momento 

de la personería vemos que hay unos posiciones 

radicales y en estos momentos entonces es importante 

que empecemos a tener un conocimiento claro de la 

posición de la personería frente a este caso se suma 

importancia en nuestra ciudad, que tipo de control 

doctora yo sé que usted acaba de ingresar pero en el 

primer trimestre y adicional ahorita en esta situación 

de pandemia se le está haciendo a la cárcel modelo y  a 

la cárcel de mujeres para verificar los protocolos de 

bioseguridad en prevención a la propagación del covid 

19 hemos visto a nivel nacional de que estos sitios por 

su aislamiento ha sido un poco de expansión de la 

pandemia a nivel comercial entonces que protocolos 

estamos realizando a nivel de la personería para 

hacerle este seguimiento de las instituciones para ver 

si ellos están cumpliendo con toda la normatividad 

conociendo de antemano que la persona es declarante en 

los derechos humanos en esta pandemia cual ha sido el 

acompañamiento y las ayudas que ha podido suministrar 

la personería también viendo que es una institución que 

puede ayudar a beneficiar sobre todo a la comunidad que 

más lo necesita hay algún programa, algún plan que 

ustedes estén manejando a estas familias vulnerables o 

por intermedio de la misma administración en el 

seguimiento de las entregas de las ayudas humanitarias 

que podemos encontrar nosotros allí y como estamos 

combatiendo a nivel de la comunidad que es la que más 

lo necesita en este momentos, en medio de la pandemia 

doctora hemos encontrado que los centros de control 

están encargados de velar los derechos humanos y la 

protección de la vida en este sentido cual ha sido el 

acompañamiento la personería a la población vulnerable 

en esta crisis no hablemos solamente de la población 
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inmigrante sino hablemos también de nuestra comunidad 

de estos sectores sobre todo los corregimientos que son 

tan vulnerables que podemos hacer nosotros de parte de 

la personería para que tengamos este beneficio de apoyo 

y de seguimiento a esta población respetando el tiempo 

pues no siendo más gracias señor presidente, doctora 

Katherine cuanta con nosotros con el concejo de 

Bucaramanga para ayudarla en lo que necesite, con Luis 

Ávila también podemos trabajar de la mano que es lo más 

importante somos la voz del pueblo y queremos el 

beneficio para nuestra ciudad muchas gracias señora 

personera. 

PRESIDENTE: Gracias, tiene la palabra honorable 

concejala Luisa ballesteros que ya cambio de equipo. 

CONCEJALA LUISA BALLESTEROS: Buenos días quisiera saber 

si me escuchan por favor. 

PRESIDENTE: Si. 

CONCEJALA LUISA BALLESTEROS: si, listo bueno lo 

referente en estos momentos ante todos nuestro debates 

de control siempre va hacer la contingencia del covid o 

por el covid el cual lo tenemos en el decreto sobre 

todo de parte del gobierno que es el decreto 457 del 

2020 donde se impartió una medida de aislamiento y 

quiero tener como en cuenta este, esta introducción 

para hacer mis aportes y mis preguntas sobre este 

informe también se y tengo el conocimiento de que la 

personera es una personera que acabo de recibir este 

cargo y estamos hoy revisando el primer trimestre de 

este año pero pues de todas formas debemos nosotros 

como concejales darnos nuestros aportes para poder 

mitigar estos, estas preguntas que vienen desde hace 

rato y la idea sería pues atacar estos frentes en los 

cuales nosotros como concejales estamos haciendo hoy 

nuestra intervención, quiero comenzar con los 

indicadores de gestión el 1.1 avance de cumplimiento 

planes de acción y 1.2 cumplimiento avances 

estratégicos estos dos indicadores se encuentran en la 

página 10 del informe y quisiera saber cuáles son las 

falencias que llevaron a que dichos indicadores cuenten 

con una caracterización de tipo deficiente menor al 60% 

toda vez para la fecha del primer decreto con 
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restricciones de movilidad el primer trimestre del año 

estaba prácticamente terminado, como segundo punto y 

teniendo en cuenta el interés jurídico supremo que hay 

por los derechos de los niños, niñas, adolescentes y su 

especial prevalencia según la constitución esto está 

plasmado en el informe de la página 70, este informe 

menciona que se atendieron las denuncias por acoso 

sexual que fueron presentadas por algunos estudiantes 

sin embargo en el mismo informe no nos refleja y por 

eso quiero hacer unas preguntas complejas cual es el 

estado actual de estas denuncias en el informe solo nos 

nombran las denuncias pero no sabemos cuál es el estado 

actual ya se inició el proceso psicológico a estos 

denunciantes, se han implementado o se han articulado 

estrategias de trabajo con el ICBF y la fiscalía, por 

otro lado también es muy importante recalcar según los 

informe de registro del observatorio de derechos 

humanos de la personería plasmados en la página 112 y 

113 del informe el panorama no es alentador, los 

delitos emitidos en el primer trimestre del 2020 

equivalen al número de feminicidios realizados durante 

todo el año del 2019 ósea lo que está reflejado aquí a 

tres meses fue lo que vimos en un informe de todo un 

año del 2019 y la ciudad de Bucaramanga ocupa el 

vergonzoso primer lugar con un 37% de totalidad en las 

denuncias efectuadas en estos primeros tres meses los 

delitos contra la mujer y la violencia sexual son 

problemas que deben ser atacados por todos los entes y 

es por ello que considero pertinente que se realicen 

actividades de prevención por parte de la personería 

delegada de familia frente a los temas programa 

educativo de prevención de niños, niñas, adolescentes 

acción preventiva, campaña y violencia de genero esto 

lo encontramos o lo plasmaron en la página 82, que 

según este informe presentado para esta primera parte 

del año no se ha llevado acabo ni siquiera una de todas 

estas estrategias y las cifras si siguen aumentando, 

bueno finalmente y con relación a la ejecución 

presupuestal que se nos presenta en este informe donde 

tenemos un presupuesto inicial de la personería que son 

seis mil seiscientos ochenta y cuatro millones 

seiscientos pesos más o menos aproximadamente nos 

indican que al 27 de marzo del 2020 se han ejecutado 
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alrededor de tres mil quinientos millones que esto 

equivale a un 52% representado en 100 contratos de 

contratación directa, 3 en contratación de mínima 

cuantía, no sé porque este informe no se realiza el 31 

de marzo cuando si se pueden revisar o podemos ver el 

secop que la entidad no son solo 100 contratos que 

tienen sino son 151 y no son solo 3 de mínima cuantía 

sino son 5 y a su ejecución no sería el 52% sino el 59% 

que no equivalen a tres mil quinientos sino casi a 

cuatro mil millones de pesos, representados de la 

siguiente manera esto esta pues en el secop, 75 

contratos de prestación de servicios de apoyo y a la 

gestión por un valor total de mil cuatrocientos 

diecisiete millones, 73 contratos de prestación de 

servicios profesionales por un valor de dos mil 

trecientos ochenta y seis, 2 contratos de suministro 

por treinta millones ochocientos noventa y nueve mil, 6 

contratos de servicios por un valor de ciento catorce 

millones trecientos sesenta y tres mil y según lo 

observado en la página del secop y siendo esta una 

entidad de control en un gran número de contratos solo 

se encuentra publicada el acta de inicio es decir 

pareciera que varios contratos no se han ejecutado o 

por el en contrario estaría desconociendo el principio 

de publicidad por otro lado y teniendo en cuenta que en 

el objeto de algunos de ellos está contemplado el 

trabajo de campo y capacitaciones quisiera preguntar si 

estos contratos se suspendieron dada la declaratoria de 

emergencia económica y social con respecto al decreto 

que pues que nos daba como una obligación en el 

aislamiento obligatorio eso es como lo que básicamente 

quería preguntar del informe, muchísimas gracias me 

encantaría que la personera nos diera esas respuestas y 

sobretodo hacer énfasis en el tema de feminicidio y 

violencia de la mujer que realmente estamos en el 

primer lugar y no por la prevención exactamente sino 

por todo lo contrario estamos muy mal el lema de 

nosotras las mujeres verracas santandereanas de 

carácter está quedando por el suelo porque las cifras 

hablan por sí solas entonces no podemos ser una ciudad 

donde tengamos la cabeza en feminicidios y en violencia 

contra nosotras las mujeres y me encanta que la 

personera de Bucaramanga sea una mujer porque nosotras 
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como mujeres tenemos una gran obligación y es no 

olvidarnos de aquellas mujeres que están viviendo una 

situación muy deplorable y maltrato en todas sus 

especies, muchísimas gracias. 

PRESIDENTE: a ti honorable concejal, tiene la palabra 

honorable concejal Jaime Andrés Beltrán. 

CONCEJAL JAIME ANDRES BELTRAN: Gracias presidente un 

saludo para usted, para todos los compañeros, personera 

encargada para cada una de las personas que están 

siguiendo la sesión por las redes no quiero ser 

reiterativo en lo que mis compañeros han venido 

solicitando y analizando pero hay mucha coherencia 

entorno a lo que se ha venido solicitando frente a los 

procesos que están en curso investigaciones que se han 

solicitado y que ha pasado con el tema de la normal y 

cada uno de los temas que mis compañeros han venido de 

la misma manera solicitando para no ocupar el tiempo y 

todo lo que ya han venido hablando pero quiere 

referirme especialmente a un tema puntual y es que la 

personera encargada en este instante llega a tratar de 

sobrellevar una situación muy compleja uno porque es un 

tiempo transitorio de tres meses pero tiene que recoger 

una serie de situaciones que dejaron encargadas en la 

personería con la que muchas veces se hace difícil 

trabajar uno porque el 52% de la contratación ya quedo 

comprometidas a final de año si miramos los diferentes 

equipos de trabajo y personas que están en las 

diferentes desde las diferentes oficinas, cps y demás 

ya está afiliado hasta final de año hay que trabajar 

con lo que está pero los resultados de este equipo en 

ese primer semestre es nefasto de acuerdo a las cifras 

que usted nos manifiesta y digo nefasto no solo por las 

cifras tan ilusorias de los hechos demostrados sino 

también de la queja contastante de la mala atención de 

algunas funcionarios a la comunidad y más cuanto 

hablamos que la personería su esencia es la defensa de 

los derechos de los cuidados de las personas más 

vulnerables y cuando llegan a este lugar la queja 

constante no hay una atención correcta, no hay 

humanización de los procesos no hay realmente una 

sensibilidad frente al dolor de la gente y eso no puede 

existir en la personería, a mí me preocupa mucho cuando 
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yo recibo de manera continua esta queja y si le invito 

en estos meses que va a estar al frente le haga 

entender a un equipo que lamentablemente usted ya 

encontró acomodado que el hecho de estar allí no es una 

cuota política ni es un cupo político para tener un 

trabajo durante un tiempo que el hecho de trabajar en 

la personería tiene un alto componente de humanización 

y me parece vergonzoso, triste y doloroso que las 

personas se quejen de la personería porque no hay una 

sensibilidad, no hay una humanización, no hay una 

atención real, no hay un acompañamiento no se les ve 

una preocupación por los temas humanos y ahí es donde 

uno dice venga creo que estamos, estamos haciéndolo de 

la manera errada porque si las personas que están allí 

están creyendo que eso es un trabajo que entran a una 

hora y salen a otra hora están totalmente desubicados y 

yo si los invitaría a renunciar y a buscar un trabajo 

de oficina donde simplemente tenga que llenar unos 

documentos, llenar unos papeles pero las personas que 

tienen sentido social y un alto componente de 

humanización frente a los temas más vulnerados que los 

problemas de migración son problemas que vamos a tener 

con los que venimos conviviendo hace unos años y los 

que vamos a tener que convivir unos meses más, en un 

proceso de pandemia donde la gente cada vez se siente 

más vulnerada, donde la violencia intrafamiliar crece, 

donde el abuso sexual de menores crece porque la cifra 

los demuestra, la personería debería darnos resultados 

mucho más productivos sobre esta época en cualquier 

otro aporte, donde está la presencia de la personería 

en puntos críticos no quiere decir doctora que usted 

sea responsable en lo que ha venido sucediendo pero mi 

invitación es a que algunas que tipo de personal le 

quedo ahí, personas que no tengan ese sentido de 

humanización ese sentido de cuidado sobre la respuesta 

sobre la atención a la gente no deben estar ahí, no 

deben estar ahí, porque la esencia de la personería 

esta es en atender a las personas y esta situación de 

pandemia seguirá generando problemas agudos en temas 

sociales, en temas familiares, en temas de abuso sexual 

y no se nos puede volver un número más una cifra más, 

debemos entender a cada persona como lo es como una 

persona, no como un numero ni como una estadística 
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dentro de un informe a presentar y me preocupa esto en 

harás durante este tiempo usted encargo debe entrar a 

mitigar no solamente lo que dejaron ya contratado y lo 

que dejaron ya amarrado sino debe tratar de mitigar lo 

que realmente hoy vive la ciudadanía bumanguesa y es el 

abandono completo en los temas sociales y los temas 

humanos, ni compañero tito hablaba de un tema muy 

puntual y es la articulación la clave personera no es 

que usted resuelva todos los problemas sociales de la 

ciudad pero sí que articule le exija a la policía de 

infancia y adolescencia le exija a la secretaria de 

desarrollo social, a la secretaria de salud, a la 

secretaria del interior que así estemos en temporada 

del covid tiene que establecer recursos, programas para 

que podamos mitigar los problemas de salud mental 

porque la crisis más profunda no la vamos a tener por 

falta de uci en Bucaramanga la vamos a tener por la 

cantidad de mujeres violentada, niños abusados y ahí es 

donde la personería debería tomar la bandera y asumir 

con liderazgo la articulación de los procesos porque al 

final quién vigila y quien vela por el bienestar de la 

sociedad y por la labor que hacen los diferentes entes 

entorno a los temas humanos es la personería y me 

parece supremamente importante, el acompañamiento al 

tema de victimas que la administración anterior 

abandono completamente, el acompañamiento a los temas 

de los trabajadores de la planta física el 

acompañamiento a las diferentes necesidades que han 

emergido dentro de habitante de calle, el tema de 

drogadicción tema que no han sido abordados con la 

excusa del covid pero tenemos que empezar abordarlo y 

la articulación supremamente fundamental y termino 

doctora la personería asumió un papel protagónico en la 

articulación del tema de ambulantes pero el problema 

volvió aparecer y si me parece importante el 

pronunciamiento y las acciones contundentes vigilancia 

junto a la policía para poder mitigar nuevamente esta 

crisis que vive la ciudad y es el desorden de las 

ambulancias durante el manejo del tráfico y las 

emergencias creo que hay una oportunidad que le ha dado 

la vida durante estos meses de estar al frente de la 

personería y creo que si entendemos el verdadero 

sentido de la personería y trabajamos en función de 
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esto los resultados que vamos a tener van a ir mas allá 

de los números y Bucaramanga abra una voz que es la 

personería que defiende y que vela por las necesidades 

y las crisis sociales que está viviendo nuestra ciudad, 

muchas gracias. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, finalizamos la 

intervención con el honorable concejal francisco.  

CONCEJAL FRANCISCO: Gracias señor presidente, un 

especial saludo a todos los compañeros a la señora 

personera y a todo su equipo pues quiero de verdad 

reiterar las muchas solicitudes que hemos escuchado acá 

doctora Katherine de todos los compañeros concejales es 

bien importante saber que la labor que usted está 

desarrollando no es fácil que lleva muy poco tiempo en 

el cargo y yo simplemente quiero recomendarle de manera 

muy especial que todas las actuaciones que se 

desarrollen en esta entidad se hacen con mucha 

sabiduría y con pies de plomo de verdad que no queremos 

ver una personería tratando de contratar digamos 

contrataciones que en este momento no se tienen ni 

animo no hay coadministrar y si más bien doctora es 

revisar como bien usted en un comienzo lo hacía en este 

informe que están haciendo como se está dando el 

cumplimiento de todos estos contratos que fueron 

desarrollados y que ya como lo decían acá los 

compañeros son otros los entes que entraran a revisar 

esto bien o no en una época como es este año pues ya 

estado de esta forma el presupuesto de una entidad que 

es fundamental para la defensa de los derechos de todo 

nuestros ciudadanos de los derechos humanos muy 

especialmente y ponerle doc. un sentido de verdad en 

esta transición que está afrontando la personería un 

sentido humano a lo que pueda desarrollarse lo que se 

pueda hacer la gestión no ver una entidad persiguiendo 

de pronto a la administración sino haciendo un 

acompañamiento a la administración a las entidades para 

que se dé el desarrollo eficiente de los recursos de 

las obras de los programas que deben ejecutar que se 

haga esta permanente auditoria con el tema de esta 

emergencia del covid que afortunadamente para nuestra 

ciudad es una emergencia que digamos no nos tiene tan 

alarmados en Bucaramanga pero que no podemos bajar la 
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guardia porque en cualquier momento esto se puede 

disparar, me preocupa mucho doc. y por eso le pido ese 

acompañamiento en la digamos respectivas auditorias que 

se le puedan hacer a las empresas de salud conozco 

personalmente de casos de solicitudes de los concejales 

para temas específicos para pruebas donde no se han 

dado el procedimiento correspondiente donde no se hace 

la prueba a muchos pacientes y de verdad que eso si es 

bien preocupante para la ciudadanía porque nosotros no 

estamos digamos en este momento ni siquiera se 

alcanzando el tope máximo de contagios que por 

estadística se debe dar en cada ciudad, nosotros 

estamos vagos y eso quiere decir que la digamos la 

línea de tope máximo en Bucaramanga se va a demorar más 

que en otras ciudades del país y por eso es bien 

importante que nosotros hagamos ese acompañamiento de 

la personería municipal así mismo que se dé el 

acompañamiento a procesos que se desarrollan desde el 

punto de vista educativo, mirar cómo se están 

desarrollando el tema de la virtualidad, como está 

haciendo el comportamiento de la planta docente y de 

los directivos de la secretaria con los docentes como 

se está manejando el tema sindical, escuchaba algunos 

temas que preocupan en la secretaria de educación con 

algunos temas sindicales que están hay parados me 

gustaría que esos también digamos se le haga 

acompañamiento para pedir soluciones que beneficien a 

cada uno de los factores y en general doc. también es 

bien importante el tema de migración yo quisiera que 

desde la personería también se hagan acompañamiento 

para que se solucionen todos estos problemas que hoy se 

están presentando en la comuna 13 y 14 con la población 

migrante venezolana ya que debo pues se hacen todas las 

gestiones pertinentes para que se puedan trasladar 

hacia la frontera muchas personas pero al otro día o a 

las hora inclusive ya nuevamente ese lugar se llena y 

veo con mucha preocupación obviamente la comunidad de 

las dos comunas 13 y 14 del barrio Álvarez, del barrio 

morro rico preocupados por los temas de los olores, de 

la inseguridad allí en esta zona y hay que mirar cómo 

se le da el acompañamiento y la solución a estas 

problemáticas y ustedes con migración Colombia pueden 

de verdad hacer una presión correspondiente perdón 
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obviamente teniendo en cuenta que la misión principal 

de la personería tiene que ver con los derechos humanos 

y que allí de verdad que una solución de fondo a pues 

reitero este tema que es humanitario pero pues que en 

este momento se está convirtiendo en un tema de 

seguridad y de orden público en Bucaramanga, entonces 

quería recomendarle muy especialmente estas temáticas 

doctora, decirle que estaremos muy pendiente del 

informe que algunos han solicitado en cuanto a las 

actividades que vienen desarrollando cada uno de los 

contratistas que hoy pues digamos en la ciudad lo que a 

todos nos recomiendan es reducir es apretarnos el 

cinturón en el tema de gastos y que obviamente a 

sumerce allí le toca una labor bien difícil para sacar 

adelante y para dar cumplimiento a las distintas 

actividades y ojala que este equipo que tiene le 

responda de la manera más pertinente, muchas gracias 

doctora Katherine, compañeros por escucharnos y gracias 

a usted señor presidente por el uso de la palabra. 

PRESIDENTE: tiene la palabra el honorable concejal 

Cristian reyes. 

CONCEJAL CRISTIAN REYES: Gracias presidente cordial 

saludo para usted para todos los compañeros concejales 

para las personas que nos acompañan el día de hoy para 

la doctora Katherine personera del municipio de 

Bucaramanga para todo su equipo de trabajo doctora pues 

viendo el informe que ha presentado la personería yo 

creo que es muy difícil hacer un control político de un 

informe del primer trimestre donde la ejecución pues la 

hizo otro equipo otro personal, otro personero, hay un 

reto muy importante definitivamente lo hablaban mis 

compañeros en el sentido de esa labor tan importante 

esa multiplicidad de funciones que tiene el personero 

en una ciudad más en esta crisis y en esta pandemia hay 

retos supremamente importantes la vida da una fortuna 

de estar como personera asignada y de ser la garante de 

los derechos humanos de ser la garante de tantos 

derechos y de tantos momentos del tiempo del covid por 

eso los retos son muy importantes mirar desde todos los 

escenario yo sé que usted cuenta como ya lo decía 

también algunos de mis compañeros con un equipo que ya 

le toca a uno algunas veces en el sector público no con 
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el que quiera trabajar sino con el que toca trabajar ya 

usted tiene un personal contratado desde los primeros 

meses los que le toca hacer una exigencias y esas es 

una de mis peticiones pero también tiene un equipo muy 

loable con una gran experiencia y equipo de carrera 

administrativa ya hay profesionales que llevan 25 

mujeres sobre todo destacar que hay una gran parte de 

mujeres, las conozco, las aprecio porque he tenido la 

oportunidad la gran oportunidad a afortunadamente 

trabajar con ellas se la capacidad y el liderazgo para 

trabajar y el cariño que le tienen sobre todo a la 

institución y con esa base hay retos importantes por lo 

menos a la personería delegada para la familia donde se 

debe hacer ese acompañamiento a las diferentes 

comisarias, donde se debe garantizar los derechos de 

los menores, donde hemos visto el tema de violencia 

intrafamiliar como viene creciendo día a día y pues que 

el tema de la personería es muy muy importante para 

seguir haciendo esos acompañamientos eso es de los 

grandes retos que hay en el sector de la personería, 

ahorita con la asignación de las personeros escolares 

también ese acompañamiento con ese equipo 

interdisciplinar, psicólogos, trabajadores sociales hay 

que ir acompañar yo sé y está muy claro que la 

personería no tiene un presupuesto para generar 

programas lo que hace es un acompañamiento y ser el 

veedor número uno de que se cumplan todas las todas las 

funciones o las garantías de los derechos de los 

ciudadanos entonces la administración municipal es la 

que debe ejecutar los diferentes programas y ejecutar 

el presupuesto que hemos aprobado durante el plan de 

desarrollo ya hay un plan de desarrollo hacerle 

seguimiento a ese plan de desarrollo a esas metas muy 

muy importantes, el tema de los niños en los diferentes 

semáforos de la ciudad hacerles acompañamiento no 

podemos permitirles que se nos vuelva nuevamente a 

Bucaramanga saliendo en los medios nacionales  con el 

cartel de los niños en los semáforos pidiendo limosna y 

sobre todo ese articulamiento con la ICBF con las 

entidades gubernamentales porque he hay algo que no 

podemos permitir que los niños sean utilizados para la 

mendigalidad esos son los retos de la delegada de 

familia importante de la garantía de los derechos de 
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los menores, de la violencia sexual de tantos problemas 

y flagelos que afectan contra la población vulnerable 

entonces personera espero el mayor compromiso de ese 

equipo pues hay un informe que lo que hablábamos se 

presenta un primer trimestre pero en esta situación la 

personería tiene que hacer redoblar esfuerzos sobre las 

necesidades que hay la personería delegada para el 

patrimonio público y el medio ambiente es una 

personería que está encargada que días que estuvimos el 

informe de gestión del Dane y es donde está encargada 

la vigilancia y la protección de los bienes del 

municipio, tener un inventario de cuáles son los bienes 

que la personería le haga un seguimiento a los bienes 

del municipio hay retos importantes como el tema de 

seguimiento y varias veedurías sobre el tema de cerros 

orientales que la personería haga ese acompañamiento e 

identifiquemos como órganos de control a los diferentes 

contratos que se vienen realizando con los cerros 

orientales si es beneficio o no beneficio si los 

estudios técnicos demuestran si es intocable los cerros 

orientales pues la personería tendrá que hacer en su 

dado momento un pronunciamiento el tema de varios 

problemas y varios demandas que hay sobre espacios como 

el anterior, antigua concha acústica también hay una 

demanda y una veeduría importante que la personería 

viene haciendo temas ambientales de esta personería yo 

creo que es muy importante que en el próximo informe 

pues nos digan los seguimientos que han hecho, los 

informes y resultados de formas de medio ambiente, 

carrasco también está dentro de la delegada de 

vigilancia, patrimonio público y medio ambiente, tema 

de carrasco es una situación que debemos que afrontar y 

darle resultado en este cuatremio a los bumangueses en 

el área de Bucaramanga y yo creo que la personería debe 

estar hay de la mano con la procuraduría y los 

diferentes entes para darle resultado a los 

bumangueses, la personería para la defensa los derechos 

humanos que es importante para la protección de las 

víctimas para los desplazados para ese completo que 

hemos vivido en Colombia para el habitante de calle 

tanta política publica que hay que seguir entonces esa 

nuestra invitación para la política sociales sobre el 

tema sociales, el tema la estampilla adulto mayor hay 
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que velar que esos recursos hacer el acompañamiento 

para que la administración gire, todos estos programas 

de adulto mayor que hemos tenido tanta controversia en 

los primeros meses para que se supla y si bien es 

cierto la estampilla de pronto no ha ingresado por el 

tema covid los diferentes ingresos se supla o se 

garantice que estos ingresos así sean de presupuesto 

municipio llegue a los adultos mayores, hay dentro de 

las penales, ministerio publico penales hay muchos 

temas de veeduría respecto a diferentes denuncias de 

los ciudadanos por el tema de ordenamiento territorial 

por el tema de espacio público entonces hay un gran 

reto de las diferentes inspecciones de comisarías de 

inspecciones del municipio donde hay diferentes quejas 

hay que darle resultados a Bucaramanga en tema de 

salud, acompañamiento en temas de tutela en este 

momento que estamos tener un servicio amable, humano un 

servicio de calidad y hay que exigirle a todo el 

personal y sobre todo al grupo de contratistas le toca 

en este momento laborar que de los resultados que 

necesita Bucaramanga esa es mi invitación hay muchos 

temas por hablar de la personería ser galante, 

migración, el tema también solicitarle como el anexo a 

mis compañeros de migración, el tema del parque del 

agua de ha evidenciado si bien es cierto tenemos que 

cumplir derecho internacional humanitario pues hay que 

hacerle seguimiento pues esta población explotante 

viene de Bogotá, viene de Cali pues no sabemos cómo 

viene su estado de salud y es importante hacerle exigir 

a la secretaria de salud que hagan pruebas covid para 

evitar que haya un brote de la epidemia sin 

estigmatizar sin llegar a violar sus derechos humanos 

pues obviamente haciendo los protocolos debidos que 

usted ya conoce de este tema, hay muchos temas por 

hacer, desearle muchos éxitos en esta labor que inicia 

que inicio hace poco con este equipo de trabajo que en 

el siguiente informe podamos decirle a Bucaramanga que 

se también desde la personería se van a dar excelente 

resultados y ese seguimiento y sobre todo algunos 

resultados de las investigaciones disciplinarias que se 

adelantan algunos porque esa es una de las principales 

divisiones de la personería, el tema de la vigilancia 

de la conducta los servidores públicos tenemos que 
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seguir el camino la transparencia tenemos que seguir el 

camino de hacer las cosas bien para demostrarle a los 

bumangueses que este tema cambio que la política viene 

cambiando que muchos políticos han cambiado y que vamos 

a tener buenos resultados para que se sientan 

tranquilos que los recursos van hacer bien invertidos 

seguimos trabajando más por Bucaramanga muchas gracias 

por el tiempo señor presidente. 

PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal, tiene 

la palabra el concejal chumi Castañeda. 

CONCEJAL CHUMI CASTAÑEDA: Perdón presidente ahora sí, 

muy buenos días presidente muchas gracias por 

permitirme el uso de la palabra voy a apagar la cámara 

como quiera que tengo una escasa conectividad para que 

ustedes me escuchen mejor, quiero saludar presidente a 

todos los honorables concejales de Bucaramanga de las 

diferentes bancadas que forman parte de este concejo a 

los funcionarios de la corporación saludar de manera 

especial también al doctor Jhon asesor de despacho un 

saludo para él y como no saludar a la nueva personera 

de Bucaramanga la doctora Katherine Martínez Fontecha 

darle una bienvenida importante escucharla no había 

tenido la posibilidad de escucharle y que bueno 

presidente destacar tal y como lo hacía la concejal 

Marina De Jesús Arévalo me gusto bastante la manera 

como viene hoy trabajando la personería haciendo la 

presentación de cada uno de los funcionarios de los 

delegados veo gente nueva, gente preparada, gente 

capacitada con mucho entusiasmo para trabajar por la 

personería y para trabajar por la ciudad de Bucaramanga 

reconocer que hoy las intervenciones de los honorables 

concejales atinan todas a solicitarle de manera 

respetuosa el cumplimiento del deber a la doctora 

Katherine a la personera municipal en todo lo que tiene 

que ver con los temas sociales que bueno observar que 

bueno escuchar a un concejo social un concejo que pide 

protección a las mujeres que pide y exige el respeto a 

los derechos humanos de los niños de los adultos 

mayores de los vendedores ambulantes de igualmente los 

venezolanos que hoy se encuentran en las calles de 

Bucaramanga creo yo que hoy he escuchado un concejo con 

un ánimo social y es ahí donde yo también invito a la 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 52 

de 81 

 

  
doctora Katherine Martínez personera de Bucaramanga y a 

todo el equipo delegados, a todos los funcionarios, a  

todos los contratistas que lo mejor nos están 

escuchando que pertenecen al equipo de trabajo de la 

personería que hagamos un gran equipo también con el 

concejo de la ciudad con la contraloría de la ciudad 

para que trabajemos en defensa de los derechos humanos 

para que seamos garantes nosotros de los derechos 

humanos hoy Bucaramanga tiene innumerable problemas 

sociales y es ahí donde realmente tiene que cumplir una 

responsabilidad grande la personería de la ciudad y 

nosotros también ayudar como lo decía el concejal 

francisco Javier Gonzales del partido liberal no 

estamos coadministrador pero si estamos solicitando y 

estamos tratando de integrar un gran equipo con los 

entes de control local como lo es la personería y 

contraloría y como no la defensoría del pueblo para que 

trabajemos en favor en defensa de los derechos humanos 

de los derechos de los ciudadanos que tanto reclaman a 

la corporación y a estas entidades me preocupa señor 

presidente eso sí quiero hacer a espacio y ojala en 

negrilla y en mayúscula un pronunciamiento frente a lo 

que tiene que ver con las finanzas de la personería de 

Bucaramanga gravísimo, gravísimo y hay estoy totalmente 

identificado con el honorable concejal Carlos parra que 

me parece que debemos entrar a revisar uno a uno esos 

contratos que se han hecho en el primer trimestre del 

año 2020, por parte de la personería de Bucaramanga 

encontrar 50 contratos en enero, 32 contratos en 

febrero, 21 contratos en marzo es decir para un gasto 

total de más de dos mil setecientos millones de pesos 

me parece supremamente exagerado y hay sí me parece 

doctora Katherine que usted debe en favor de la 

personería en favor de la defensa de la finanzas de las 

ciudades y de los ciudadanos entrar a transmitir ese 

informe a los entes de control para que revisen como es 

que en un trimestre se gastan o ejecutan más del 52% 

del presupuesto de una entidad tan importante como la 

personería esto no puede quedar simplemente en un 

informe y esto no puede quedar simplemente  en el 

anhelo de los concejales se tiene que llevar hasta las 

últimas consecuencias un informe de estos porque no hay 

derecho a que quienes estuvieron manejando la entidad 
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estos tres meses repito se hayan gastado más del 52% 

del presupuesto del año es decir como decía mi abuelita 

tras de que cotudo con paperas ósea no hay dinero, se 

gastan el dinero de una manera desatada y aparte de eso 

el covid y la pandemia pues realmente difícilmente 

usted doctora Katherine con todo el entusiasmo con 

todos los intereses que usted tenga para ayudar a los 

ciudadanos le va a quedar muy difícil como quiera el 

presupuesto de la ciudad esta como decimos totalmente 

reventado totalmente golpeado yo si le pido hoy 

presidente que esta corporación y la señora personera 

de Bucaramanga remitan, reitero, repito, solicito a los 

entes de control que se revise la situación financiera 

de la personería porque como lo decía el honorable 

concejal Jaime Andrés Beltrán y comparto totalmente va 

hacer muy difícil usted cumplir una labor como la que 

usted quiere para defender los intereses los derechos 

de los ciudadanos como quiera se requieren los 

recursos, se requiere el dinero y una cosa que también 

no debe pasar en alto hoy señor presidente, señora 

personera, honorables concejales es lo que ha referido 

el honorable concejal Carlos parra tenemos que estar 

muy pendientes de esa ordenanza que hoy se tramita en 

la asamblea del departamento y que efectivamente hoy de 

acuerdo a la investigación que hecho se le va a nombrar 

un ponente en la comisión primera de hacienda del 

departamento de Santander para tramitar esa solicitud 

que inicia que solicita el gobernador a través de esta 

ordenanza de hacerle un programa de saneamiento fiscal 

a la contraloría y a la personería de Bucaramanga no 

olvidemos que una vez aprobada la ordenanza una vez 

sancionada por el señor gobernador tendrán dos ítems 

para ejecutar ese saneamiento fiscal a la personería y 

a la contraloría de Bucaramanga y aquí tenemos que ser 

muy claros y contundentes honorables concejales, para 

eso nos eligieron acá los ciudadanos señora personera y 

delegados e integrantes de la personería no hay derecho 

a que en el año 2018 en el año 2019 y ya como lo hemos 

visto hoy en el año 2020 se hayan desfajado en los 

gastos de funcionamiento de la personería y contraloría 

es precisamente por esa desfajada manera de gastar la 

plata de esa irresponsable manera de gastar el dinero 

en el año 2018 y 2019 que hoy el gobernador utiliza los 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 54 

de 81 

 

  
decretos y la ley que les permite entrar hacerle un 

saneamiento fiscal a la contraloría y a la personería 

de Bucaramanga creo que yo es atípico presidente es la 

primera vez que yo veo que un gobierno de un 

departamento le toca entrar a revisarle las finanzas a 

la contraloría y la personería de una ciudad como en 

caso hoy de Bucaramanga me tranquiliza un poco las 

declaraciones que nos ha entregado la doctora Saray 

rojas que aquí si se hizo un saneamiento fiscal y que 

efectivamente las cuentas y los recursos y las finanzas 

del municipio están totalmente sanas eso me tranquiliza 

un poco pero invitaría yo presidente a la doctora 

Katherine Martínez fontecha personera encargada de la 

ciudad para que no vaya a dejar pasar por alto esta 

situación y para que con su equipo de trabajo 

especialmente con el delegado de finanzas revisen el 

tema y quiten la ordenanza que se tramita en la 

asamblea y se pongan a trabajar en cómo van a enfrentar 

ese saneamiento que muy seguramente lo va aprobar la 

asamblea del departamento de Santander yo quisiera 

presidente extenderme en muchos otros temas pero el 

tiempo de verdad no alcanza yo le agradezco el uso de 

la palabra, el tiempo recibido el día de hoy pero 

termino diciéndole doctora Katherine me alegra mucho 

que hay bastante participación de mujeres en la planta 

y en su equipo eso hace grande la personería no 

olvidemos que las mujeres son más honestas, más 

trabajadoras la felicito por esa designación que ha 

hecho el concejo de Bucaramanga que bueno escucharla me 

llevo realmente una buena imaginen de usted excelente 

informe me gusta que no ha tapado absolutamente nada 

cuando usted muestra ese informe de los tres meses de 

este año en los gastos de la personería eso me dice que 

usted es capaz tiene usted los pantalones con todo el 

respeto se lo digo para entregarle a la ciudad estos 

informes y para no tapar no ocultar lo que se hacía en 

esta importante entidad, le deseo todos los éxitos del 

mundo doctora Katherine que Dios la bendiga le de 

sabiduría a su equipo mi saludo y a esos contratistas 

que ya quedaron ya listos hasta el último día de este 

año pues decirles que tengan sentido de pertenencia a 

esta entidad que trabajen por la personería porque si 

ustedes cumplen con su deber al lado de la personera 
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estaríamos cumpliendo con los ciudadanos que son los 

que reclaman día a día esta una eficiencia en estas 

entidades un abrazo presidente y que Dios nos siga 

bendiciendo en esta ciudad nueva con un concejo nuevo 

para que efectivamente le demos respuesta a los 

ciudadanos, Dios los bendiga presidente y muchas 

gracias. 

PRESIDENTE: gracias chumi muy amable concejal, 

permítame veo el chat, no hay más intervenciones 

entonces personera por fa tienes el uso de la palabra 

para que conteste las diferentes inquietudes lo que 

quede pendiente de manera escrita por favor. 

DOCTORA KATHERINE MARTINEZ FONTECHA: Bueno, buenos días 

a todos nuevamente creo que voy hacer como unas 

pequeñas acotaciones a cada uno de lo señalado por los 

concejales en el entendido que son múltiples preguntas 

y temas a los que debe resolver la personería entonces 

los hare mejor por escrito frente al tema detallado 

pero en términos generales si quisiera con cada uno por 

lo menos pronunciarme entonces frente a las preguntas 

de la doctora Marina De Jesús Arévalo a la población 

migrante como inicialmente le manifesté la secretaria 

del interior, la de salud, la policía nacional, 

migración Colombia y el acompañamiento de la personería 

se han hecho traslados humanitarios de hombres, mujeres 

y niños, la secretaria de desarrollo social le hace la 

priorización de los niños porque si vienen por ejemplo 

en el parque del agua hay un número determinado de 

migrantes se le da prioridad a las madres con cabezas 

de hogar o con menores o con personas con discapacidad 

todas esas priorizaciones las hace la secretaria de 

desarrollo social, nosotros hacemos la verificación 

respectiva y esas son las personas que se han 

trasladado independientemente que no lleven varios días 

o meses en ese sitio del parque del agua también a 

medida que se ha ido haciendo los traslados esto se han 

ido desmotando los cambuches vienen de arriba hacia 

abajo porque pues como lo decía la doctora Marina esto 

el problema de saneamiento básico en este sitio es 

difícil sobre todo para la comunidad circundante frente 

la otra pregunta que así la doctora frente a la 

actualización de los indicadores como la manifesté 
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actualmente ese informe no lo presente yo solamente lo 

socialice son unos indicadores que se tienen desde el 

año 2012 por tanto están completamente desactualizados 

entonces por eso no me pronuncie al respecto y no me 

pareció correcto darles a ustedes unos indicadores que 

a mi manera de ver no corresponden a la realidad, 

frente a lo manifestado al concejal Nelson mantilla hay 

que tener en cuenta que la que los decretos 

presidenciales fueron a mediados de marzo que el 

informe se presentó finalizando marzo entonces son 

pocos días frente al tema de tutelas, de acompañamiento 

de todo eso porque fue el informe que se presento fue 

sobre el primer trimestre yo solamente soy vocera en 

este momento del primer trimestre, frente a las líneas 

de atención señaladas por el doctor Nelson mantilla si 

hay una todo en esta época de covid la personería no 

atiende sus instalaciones al público pero si vía 

telefónica correo electrónico esos son los medios que 

estamos utilizando hacemos radicado y hacemos el 

seguimiento respectivo sin embargo vamos a revisar lo 

manifestado por el doctor Nelson frente al tema 

manifestado por uno de los concejales no recuerdo si 

fue el doctor Nelson u otro que hablaba sobre la mala 

atención de la personería o de la quejas la personería 

es de puertas abiertas en cuanto a esas, a esas 

reclamaciones si ha bien tiene se formaliza la queja y 

se le adelanta el proceso respectivo porque la mala 

ósea nosotros estamos para servir a la comunidad ese es 

nuestro , nuestro objetivo frente a la prueba a los 

seguimientos de los pacientes covid todo este todo este 

tema fue posterior al informe presentado aquí quiero 

hacer un como una acotación si bien la personería si 

tiene inicialmente un presupuesto de seis mil 

seiscientos ochenta y ocho punto seis ochenta y cuatro 

punto ciento setenta pesos es importante resaltar que 

en el mes de abril exactamente hubo una notificación de 

un aplazamiento el día 6 de abril la doctora Jazmín 

Mantilla nos informa que mediante decreto 103 de 2020 

se realiza aplazamiento al presupuesto de rentas y 

gastos para la vigencia 2020 con el fin de realizar los 

ajustes al presupuesto de la entidad entonces en 

realidad yo sé que el concejo también sufrió el 

aplazamiento entonces no podemos hablar de seis mil 
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seiscientos ochenta y ocho millones sino hay que hacer 

el respectivo ajuste teniendo en cuenta ese decreto yo 

sé que al concejo también le llego el ajuste que hay 

que hacer frente al plan de desarrollo y que hay yo 

quiero manifestarle como decía el concejal Castañeda 

perdón que lo llame por el apellido frente al tema de 

que la personería en realidad no tiene recursos ni 

siquiera para proteger a su propio personal ni para 

desplazarse no hay contrato de mantenimiento de 

vehículos, no hay contrato de llantas, no hay contrato 

para el aseo y mantenimiento de la personería, no hay 

jabón, no hay papelería, no hay insumos para darle a 

los contratistas tengo contratistas pero no tengo ni 

como comprarle ni un tapabocas, ni gel, ni 

absolutamente nada no hay papel no hay ni papel 

higiénico con eso les digo todo ósea encontré una 

personería financieramente yo no sé si eso está bien 

dicho yo soy abogado no financiera en quiebra las los 

números están a disposición de todo el mundo por eso lo 

digo en este momento porque todos pueden revisar que se 

ha hecho  y podrán darse cuenta que si bien existe toda 

la voluntad de mi personal y de los delegados no hay 

que como darle los implementos necesarios y básicos 

para trabajar están hiendo a los operativos con trajes 

anti fluidos que ellos mismos compran con mascarillas 

que ellos mismos compran no tenemos en la personería ni 

jabón ni otros elementos entonces en este aparte que 

les tengo la oportunidad les digo a que por favor 

revisen el tema del decreto del plan de desarrollo 

porque eso afectaría incluso la nómina ósea estamos 

hablando de que no tengo para pagarle al personal de 

planta entonces para mí eso es muy grave porque, porque 

yo llegue y me apoye en el personal de planta durante 

dos semanas mientras conocía como estaba la entidad, 

mientras veía económicamente como está la entidad y el 

personal de planta me apoyo, me respondió al 100% 

ahorita estos delegados son nuevos están con muchas 

ganas de trabajar pero estamos en una entidad 

completamente quebrada no hay un peso para 

absolutamente nada ni para una bolsita de jabón, no es 

una queja es un informe que quiero muy respetuosamente 

poner a consideración de cada uno de ustedes porque 

teniendo en cuenta que si bien somos entes de control 
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usted también lo son entonces lo que nos afecte a 

nosotros también nos va a afectar como consecuencia a 

ustedes otro tema muy respetuosamente con la asamblea 

me reservo el comentario no estoy de acuerdo con ese 

proyecto porque a mi manera de ver respetuosa por 

supuesto siempre no cumple con el decreto presidencial 

cierto estamos hablando de que la personería tiene un 

presupuesto es de 1.7 y entonces como vamos hablar de 

que hay un saneamiento cuando las cifras son precisas 

ósea hay no hay lugar no aplica exactamente, frente a 

la lo manifestado por el concejal tito Rangel las 

actividades relacionadas con los menores en especial en 

situación de los migrantes con cuadros de enfermedades 

fue lo que ya les manifesté la secretaria de desarrollo 

social hace la caracterización y la priorización y 

nosotros revisamos lo que ellos están haciendo por eso 

se hacen los acompañamientos cada vez es más a través 

de migración Colombia todos el primer día de cada 

semana se tiene una reunión y se hace un cronograma de 

actividades y toda la semana se hace acompañamiento con 

todos los entes municipales como migración, como 

policía nacional y personería frente al tema de 

violencia intrafamiliar si ha subido las cifras por eso 

precisamente la delegada de familia no nos pudo 

acompañar en la mañana de hoy la violencia es altísima 

a la personería no teniendo competencia le ha tocado a 

resolver problemas familiares para tratar de conciliar 

o que las partes concilien ha sido garante en esos 

asuntos cifras les daré en el informe por escrito, 

frente al informe la contraloría y los 7 hallazgos si 

cuando me entregaron el cargo las personera anterior y 

sus delegados hasta la semana anterior terminaron de 

entregar su informe y tengo 30 días para hacer pues 

acotaciones y la revisión respectiva el informe, frente 

a los  7 hallazgos si y ahí hay que paso en ese informe 

que se presentó del trimestral no hay, no existe el 

plan de mejoramiento porque fue los hallazgos entonces 

no había lugar al informe del plan de mejoramiento, 

frente a lo manifestado por el concejal Danovis Lozano 

articulación respecto al tema covid que ya lo 

manifestamos en cuando las acciones de tutela 

especialmente en temas de prestación de salud pues 

porque como lo venimos diciendo antes solamente es el 
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primer trimestre por eso es el número que aparece en 

esa, en ese informe la capacitación sobre acoso laboral 

pues en ese momento no era el bum en este momento si lo 

es entonces se tendrán muy en cuenta las precisiones 

hechas por el señor concejal, el seguimiento a la 

política animal las manifestaciones de la doctora 

Silvia frente a coordinar el cumplimiento del plan 

estratégico bueno hay que señalar que el plan 

estratégico fue 2016-2019 entonces no sé, no se 

estructuro para ese informe entonces hay que tener en 

cuenta ese pedacito si entonces por eso muy 

probablemente no los datos no son claros la diferencia 

entre los ingresos y egresos es lo que ya venimos 

manifestando y en lo que les mostré en las tablas 

iniciales por eso se hizo la cotacion frente al tema de 

la contratación y el doctor urbano que es el jefe 

financiero nos habló frente al tema de los ingresos y 

egresos lo cual está especificado en la tabla pero le 

hare una mayor precisión de manera escrita a la doctora 

Silvia frente al tema de la información del secop hay 

que tener en cuenta revisado ahorita si efectivamente 

solamente figuran 107 contratos hay que tener en cuenta 

que hubo unas anulaciones en el secop solamente se 

publica lo que el secop pide ósea el aviso, los 

pliegos, las agendas, la ofertas, el informe, el 

contrato, se publica solamente eso si se requiere 

alguna información adicional no sé si yo supongo que 

ustedes tienen acceso que es el informe que damos a la 

contraloría hay se es más específico pero solamente a 

la fecha hay 107 contratos suscritos por la personería 

no existe ningún contrato adicional según el secop y 

revisado manualmente físicamente solamente hay ese 

número de contratos no hay más, frente al tema señalado 

por el doctor Carlos parra ejecución presupuestal pues 

del 52% del presupuesto ejecutado ya lo venimos 

manejando tiene toda la razón, frente al número de 

tutelas pues lo que venimos señalando que es el primer 

trimestre las demás recomendaciones las atenderemos y 

se les responderá detalladamente y señalar que la 

personería hace acompañamiento según su misión, visión 

y funciones. Tema de las denuncias sexuales todo eso 

son temas que han venido como teniendo mayor impacto 

pues con ocasión de la pandemia no, el proyecto de 
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ordenanza pues ya me pronuncie frente a ese proyecto y 

pues estamos dispuestos a hablar sobre el tema, frente 

a lo manifestado con el concejal Luis Ávila la 

personería está siempre dispuesta con todos los números 

telefónicos, el correo electrónico a atender todas las 

quejas que por usted se vialicen y tengan a bien 

dárnosla a conocer por supuesto se le dará la mayor 

como impulso posible y a la mayor brevedad posible 

frente a los sitios de a los operativos que se dieron 

con ocasión de covid de las siglas para la obtención de 

los medicamentos se ha ido en múltiples oportunidades 

con la delegada de derechos humanos y de políticas a 

ver este tema y se tiene al tanto, frente al 

seguimiento de los casos covid pues el seguimiento que 

ha hecho por ahora la personería es vía telefónica pues 

como les manifesté en un principio debo también 

proteger a mi personal y no cuento ni con los medios ni 

con los recursos para proteger a mi propio personal y 

yo no puedo salvaguardar a los demás exponiendo a mi 

personal si eso es el llamado que muy respetuosamente 

hace esta personería al concejo que nos ayuden en qué 

sentido porque ustedes pueden ser nuestros voceros ante 

el municipio y el ente departamental frente a la 

personería necesita si bien tiene personal capacitado, 

idóneo y con toda la disposición para trabajar no 

cuenta con los medios para protegerse frente al covid 

porque es que a nosotros también somos objetos de covid 

entonces como ustedes pueden notar lo único que tenemos 

es tapabocas que cada quien lo tiene comprado de su 

bolsillo no contamos con trajes anti fluidos, no 

contamos con absolutamente nada, ningún recurso y 

frente a la entidad desde que estoy a cargo cambiamos 

el horario estamos viniendo todos los días de 7:30 a 

12:00 y de 1:00 a 4:30 todo el personal está viniendo 

cumpliendo con el manual con el 20% turnándonos por 

horas, viniendo a trabajar haciendo los informes con 

los registros fotográficos, no hay tinta para hacer los 

informes entonces quedan en blanquito no hay papelería 

cuento en  este momento con seis resmas para el resto 

del año, para el resto del año pero acá estamos no, el 

tema de cerros orientales cual es la posición de la 

personería por ahora tenemos los informes de la CMB 

pero solicitamos hace dos semanas, tres semanas fue uno 
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de los primeros oficios que se hizo a la secretaria de 

infraestructura que nos una mesa de trabajo frente al 

tema de cerros orientales sin embargo a la fecha no nos 

han respondido entonces continuaremos con el tramite 

respectivo para que nos atiendan frente al tema de 

cerros orientales, frente a las ayudas a la población 

vulnerable con todo respeto al concejal la personería 

dentro de sus funciones no está esa, ni tampoco tenemos 

el presupuesto obviamente para hacer ningún tipo de 

ayuda ni económica ni en especie a la comunidad 

vulnerable porque, porque es una función del municipio 

y nosotros tenemos función de acompañamiento y de 

verificación y de control a las ayudas que del 

municipio, la personería como tal no tiene esa función 

frente a lo manifestado por la doctora luisa 

ballesteros gracias por el tema de apoyarme en el 

derecho de que una mujer este al mando frente al tema 

de indicadores de gestión planes de acción, planes 

estratégicos, tiene razón algunos salen deficientes 

porque está muy mal hecho esos indicadores como lo 

manifesté por eso no les hice exposición de los mismos 

por respeto a ustedes y porque pues se tuvieron en 

cuenta al parecer unos indicadores que vienen desde el 

año 2012 entonces a la fecha se encuentran totalmente 

desactualizados entonces por eso es que aparece 

deficiente en el informe presentado al concejo, frente 

al apoyo psicológico y a la denuncia de la normal 

cierto de la normal de señoritas hay es el tema ese 

tema lo viene manejando el tema de la delegada de 

vigilancia administrativa pero se encuentra en reserva 

sumarial entonces aun no es posible informar por este 

medio este asunto, frente al tema de articulación con 

la ICBF y la fiscalía quiero reiterar que la personería 

es el único ente que esta llendo a operar gente de 

control me refiero que está hiendo a operativos que 

está hiendo a mesas de trabajo a todo porque la 

defensoría solamente hace presencia vía internet el 

ICBF también hace presencia solamente vía internet no 

nos acompaña ningún funcionario a ningún operativo así 

sea incluso el tema de migrantes tampoco nos acompaña 

ni en la mesa de trabajo ni en las citaciones que hace 

migración Colombia no hace presencia el ICBF tampoco 

porque ellos se están cuidando del covid, pero la 
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personería que solamente cuanta con tapabocas si 

asiste, entonces sobre los informes de delitos sexuales 

bueno ya hablamos frente al tema de la ejecución 

presupuestal también ya hablamos, frente al tema del 

secop ya hablamos, frente al tema de si se suspendieron 

contratos relacionados con capacidades y trabajo de 

campo no hay ningún trabajo suspendido frente a lo 

manifestado por el doctor Jaime Beltrán que ha pasado 

con el tema de la normal ya se lo manifesté lo tiene la 

delegada de vigilancia administrativa se conocen quejas 

de la mala atención de algunos funcionarios lo invito 

doctor Jaime Beltrán que si tiene alguna queja o con 

nombre no la haga llegar que con mucho gusto la 

personería adelantara las acciones pertinentes frente a 

las el tema de las ambulancias en manejo de trágico  y 

atención de emergencias vamos a continuar con ese tema 

con la vigilancia y el seguimiento si, frente a lo 

manifestado por el concejal francisco Gonzales como se 

están ejecutando los contratos suscritos o por la 

entidad le manifiesto que desde que asumí el cargo la 

contratación soy la ordenadora del gasto y la 

contratación también quedo bajo mi responsabilidad 

estoy revisando uno a uno cada contrato y las actas que 

se entregaron y las actas que de aquí para adelante se 

entreguen por cada uno de los contratistas la ejecución 

contractual quedo a mi cargo acompañamiento respecto al 

tema de migración manifestado por el doctor francisco 

también ya lo señalamos frente a lo manifestado por el 

doctor Cristian reyes la delegada de familia si ha 

tenido muchísimo trabajo las cifras pues son las 

iniciales por eso la delegada de familia reitero por 

eso ella no nos acompaña hoy porque está en audiencias 

todo el día tenía de 8 de la mañana, a las 9, a las 10, 

a las 2 de la tarde, a las 4 y a las 6 incluso ha 

habido algunas audiencias a las 6 de la tarde entonces 

y que se han extendido hasta altas horas de la noche 

frente a la veedurías sobre el carrasco, tema sobre el  

medio ambiente la doctora de patrimonio está encargada 

de ese tema y de hacerle seguimiento exhaustivo a esos 

temas estampillas pro adulto mayor y el giro de 

recursos la doctora Xiomara que es la encargada de 

políticas publicas precisamente asistido ayer, antier 

al comité que hubo sobre ese tema estamos hay al 
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pendiente frente a los resultados de las 

investigaciones disciplinarias y vigilancia la conducta 

de los servidores públicos el doctor José miguel que es 

el encargado de la vigilancia administrativa de lo que 

pueda el de la parte que no contenga reserva con mucho 

gusto está a disposición la información, mediante lo 

manifestado por el concejal Castañeda la revisión de 

contratos como ya lo manifesté la tengo personalmente y 

estoy haciendo esa revisión frente a los informes a los 

entes de control lo voy hacer no lo había hecho porque 

estaba esperando que me radicaran toda la los informes 

respectivos fue la semana inmediatamente anterior 

entonces enviare los las denuncias respectivas o más 

bien los informes respectivos, se solicita que se 

revise el tema de la ordenanza como antes les manifesté 

con mucho respeto no la comparto pero estoy atenta a 

todas las a todos lo que ustedes me señalen frente a 

ese tema y como hacerle una socialización diferente a 

este momento y bueno como para finalizar sin duda 

cambiamos el enfoque y lo que la personería quiere es 

que protejamos los derechos de los bumangueses entonces 

los invito a que me den una manita en la medida de lo 

que ustedes puedan y no a trabajar, mil gracias por su 

atención. 

PRESIDENTE: Gracias doctora entonces agradezco aquí por 

fa lo que quedo pendiente de manera escrita, vamos a 

continuar señor secretario con el orden del día. 

SECRETARIO: Sexto documento y comunicaciones, no hay 

documentos ni comunicaciones el día de hoy. 

PRESIDENTE: Continuamos secretario. 

SECRETARIO: Proposiciones y varios, séptimo no hay 

proposiciones. 

PRESIDENTE: Estamos en varios y vamos a darle la 

palabra al honorable concejal Cristian reyes mañana la 

plenaria es a las 2 de la tarde mañana es la oficina 

jurídica y tiene un compromiso entonces la movimos a 

las 2 de la tarde para que estuviese la secretaria 

jurídica con nosotros. 

CONCEJAL CRISTIAN REYES: Muchas gracias presidente, 

pues el día de hoy en el tema de varios yo quiero 
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solicitarle a los honorables concejales que nos permita 

un espacio también para una gremiacion muy importante 

que viene siendo afectada en este tema del covid que 

genera en economía y desarrollo para la ciudad y pues 

dirigida y nos acompañan tres grandes empresarias de 

Bucaramanga, mujeres, trabajadores que dentro de sus 

negocios está el tema de la hotelería y el servicio 

también de hospedaje por horas o moteles que de pronto 

hay ciertos tabús y estigmas y esto no es de tabús y 

estigmas es de escucharlos es un tema de educación 

sexual que tenemos que hablarlo a franca y que espera 

pues un espacio de parte de todos los concejales para 

que se pueda reactivar este gremio con todos los 

protocolos de bioseguridad, manifestaban ellas mismas 

que actualmente vienen personas haciendo este servicio 

de manera ilegal a través de manera ilegal y que esto 

si presentaría un riesgo a los bumangueses que acceden 

a estos temas sexuales y a sitios que no cuentan con 

protocolos de bioseguridad ellas quieren pues 

manifestarles al concejo de la ciudad ya han tenido un 

acercamiento con el señor alcalde con los asesores 

ángel Galvis y Nicolás pues ya de gobierno nacional se 

va apertura este gremio que permanecen al tema de 

hotelería, de moteles y que también generan cantidades 

de empleos a  muchas familias bumanguesas que han 

estado muy afectados lo que también manifestaron sobre 

el tema prestar un servicio actualmente llevan cuatro 

meses parados casi que con los tacos abajo los 

servicios, estas personas que tengan de este sector de 

esa agremiación entonces el honorable concejo que 

dentro como ser voceros de la ciudad también es 

representar a todas las agremiaciones nos permitan en 

una sesión informal que estas empresarias de 

Bucaramanga que han sido icono y que han sido personas 

muy representativas en la generación de empleo de 

nuestra ciudad puedan intervenir cual es la situación y 

cual es también las posibles soluciones que ellos 

también plantean, muchas gracias presidente. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal por supuesto que 

si honorables concejales aprueban sesión informal. 

SECRETARIO: Ha sido aprobada la sesión informal 

solicitada por el concejal Cristian reyes señor 
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presidente. 

CONCEJAL CRISTIAN REYES: Presidente si me permite para 

manifestar las personas que van a intervenir la doctora 

Sandra cuevas secretaria del motel palmeras, la doctora 

Sonia villabona suite 25, la doctora Gloria Valdivieso 

de la granjita mi granjita, ellas son las personas que 

solicitan concejo la intervención. 

PRESIDENTE: Listo honorable concejal ya están las 

personas aquí en la sesión. 

SANDRA CUEVAS: Buenos días a todos mi nombre es Sandra 

cuevas, primero que todo les quiero dar las gracias por 

habernos permitido este espacio tenemos preparado una 

pequeña presentación para tocar todos los temas de una 

manera ágil, rápida y que nosotros podamos explicar 

básicamente porque estamos preparados para prestar 

nuestros servicios como plan piloto aquí en 

Bucaramanga, le pido el permiso al honorable presidente 

si me da permiso de compartir mi pantalla para tener la 

presentación lista para ustedes. 

PRESIDENTE: Claro que sí. 

SANDRA CUEVAS: Ya todos pueden ver. 

SECRETARIO: Si señora. 

SANDRA CUEVAS: Bueno entonces comencemos, el día de hoy 

les venimos a mostrar porque el gremio de los moteles 

está preparado para una reactivación económica de una 

manera segura estamos haciendo nosotros para 

protegernos del covid en Santander, nosotros les 

queremos contar que hace más de cinco años estamos 

regulados por la resolución 1164 y el decreto 351 

nosotros somos generados de residuos hospitalarios y 

eso nos hace que este, que estos normas nos vigilen 

somos vigilados permanentemente por la secretaria de 

salud en donde nos realizan más o menos unas tres 

visitas al año en donde ellos inspeccionan que nosotros 

estemos llevando los protocolos de seguridad de 

bioseguridad que nuestras instalaciones estén en 

perfectas condiciones que estemos cumpliendo con la 

norma y adicionalmente tenemos que presentar un informe 

al área metropolitana anualmente en donde les 
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explicamos cuales de las empresas como sanescol, edexa 

nos recoge nuestros residuos sanitarios que es lo que 

manejamos nosotros en este programa manejamos todo lo 

que es la parte de limpieza y desinfección tenemos 

protocolos específicos para eso, tenemos que mirar que 

los empleados estén cumpliendo con todos sus elementos 

de protección personal, también tenemos que aplicar 

algo que es importante la norma la dilución de 

sustancias químicas en donde nos llama la atención que 

llevamos más de cinco años tratando de eliminar el 

hipoclorito y hoy en día lo nombran como que es una 

cosa que nos ayuda a eliminar el covid pero realmente 

es un contaminante, tenemos la señalización de los 

productos químicos que trabajamos en el establecimiento 

hacemos la segregación desde la fuente que es tener una 

papelera de cada color que es reciclaje, la 

biosanitaria y la de productos ordinarios en cada una 

de las habitaciones, también manejamos una ruta de 

evacuación en donde manejamos protocolos estrictos cada 

uno de los establecimientos manejamos los formatos RH1 

que son los que tenemos identificados cuantos son los 

residuos que estamos sacando de cada establecimiento, 

el manejo de los residuos, cuartos especiales para 

manejar los residuos y algo que para nosotros es 

natural y hoy en día la comunidad apenas está 

aprendiendo es en el lavado de manos tenemos protocolos 

específicos para el lavado de manos, aquí tenemos una 

imagen más o menos de como tenemos que manejar nosotros 

los cuartos de desechos y queríamos comentarles que 

esto siempre, hemos llevado a cabalidad los protocolos 

de limpieza y desinfección a tal punto que somos como 

las clínicas, los hospitales que permanentemente 

estamos siendo vigilados y monitoreados con respecto al 

aseo, que estamos implementando adicionalmente para lo 

del covid pues gracias a la colaboración de nuestros de 

las personas que manejan con nosotros todo lo de la 

seguridad del trabajo estamos trabajando para que 

nuestros empleados estén realmente capacitados en esto 

del covid 19 en donde solamente tenemos que implementar 

algunos procesos adicionales que es lo del uso del 

tapabocas obligatorio a pesar de que nosotros en los 

establecimientos los empleados ya los trabajamos pero 

le adicionamos lo que es el lavado de manos, la 
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limpieza del calzado, la validación de la temperatura, 

atender a las personas de recepción máximo dos 

personas, tener en cuenta que nosotros los moteles 

somos lugares donde manejamos lencería más suave, más 

corta donde no tenemos sino que estar pendientes de que 

esos tendidos los manejemos con la limpieza, con la 

temperatura y con la forma de aliarse correctamente, 

los empleados deben usar ropa anti fluidos siempre lo 

hemos manejado tenemos que optimizar los protocolos de 

limpieza en que aspecto en el aspecto de los teléfonos, 

los suiches de tomas de luces, las mesas de noche 

intensificar ese pedazo hay que hacer también 

intensificar el aseo en las zonas comunes y algo que 

regularmente hacemos que es la parte de las 

capacitaciones y evaluaciones de lo que los empleados 

estén trabajando, ahora esto es una de las pequeñas 

muestras de lo que nosotros permanentemente estamos 

trabajando y ahora con lo del covid lo estamos 

reforzando algo que es muy importante que les quiero 

hacer énfasis en esta presentación a todos los 

honorables concejales que tengan en cuenta que son los 

aspectos económicos según la cámara de comercio en 

Santander hay más de 500 moteles, residencias y 

amoblados estos establecimientos están regidos por el 

siut de alojamiento por hora específicamente estos 

establecimientos generan en Santander más o menos ocho 

mil empleos directos en donde si miramos el gremio 

pierde el ingreso más o menos cuarenta mil millones de 

pesos mensuales que en estos meses quiere decir que más 

o menos el departamento ha dejado de recibir ciento 

sesenta mil millones de pesos solamente en nuestro 

sector nosotros manejamos más de 500 personas 

adicionales que son la los empleados, los empleados no 

los contratistas que nos manejan algunas cosas 

adicionales, aquí llevamos 100 días cerrados no fuimos 

beneficiaros de los subsidios porque nosotros tuvimos 

que suspender la mayoría de los empleados por tal 

motivo no recibimos los subsidios del gobierno, a los 

empleados que fueron que decía el gobierno que les iban 

a dar los subsidios para suspendidos a ninguno les ha 

llegado no sé si los honorables concejales sepan pero 

nosotros el gremio de los moteles tenemos vetada los 

préstamos en los bancos así que si ustedes preguntan a 
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cualquier gerente de cualquier banco nosotros no 

pertenecemos a los clientes que prestan dinero porque 

la superintendencia financiera nos tiene vetados como 

alto riesgo esto afecta muchísimo al agremio de los 

moteles algo importante que deseo recalcar también en 

la parte económica es que más o menos el 60 o 80% de 

las mujeres que trabajan con nosotros son madres cabeza 

de familia y estas madres son las encargadas de llevar 

el sustento a su casa, sustento que sino los hijos son 

los que terminan en drogadicción o terminan entrando en 

vandalismos aquí en la ciudad estas son pocos del 

personal que nosotros manejamos y quería hablarles en 

un cuarto punto sobre la parte de los aspectos 

psicológicos negativos que trae este aislamiento, la 

salud mental es un sinónimo de bienestar emocional 

donde el sexo definitivamente por la organización 

mundial de la salud es algo indispensable para el ser 

humano, las relaciones sexuales si bien nos mejora el 

ánimo, la calidad del sueño, entre eso el estrés creo 

que en este momento lo más importante es que aumenta el 

nivel de sistema inmunológico en este momento quiero 

darle la palabra a mi compañera la doctora Sonia 

villabona ella es la dueña del motel suite 25, entonces 

quería pedirle el favor al honorable presidente si le 

da la oportunidad de compartir la pantalla para que 

ella nos pueda exponer un punto muy importante que es 

entre los hoteles y los moteles porque a veces hay una 

dualidad que no alcanzan a identificar y creo que es 

muy importante que todos tengan claridad al tema, 

gracias a todos. 

PRESIDENTE: Gracias a ti, claro que si, por favor 

tienen el uso de la palabra. 

SONIA VILLABONA: Hola, buenos días honorable concejo, 

un saludo y muchísimas gracias por atendernos quería 

pedirles que por favor me permitan compartir la 

pantalla para terminar de hacerles la presentación. 

PRESIDENTE: Claro. 

SONIA VILLABONA: Bueno entonces yo les voy hablar 

acerca de la diferencia que hay entre los hoteles y los 

moteles de residencia, primero como ya lo había 

explicado mi compañera Sandra nosotros contamos con un 
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protocolo de bioseguridad les voy a explicar algo tan 

sencillo como esto en una residencia o en un motel nos 

exigen tener una protectores anti fluidos para 

colchones y almohadas en un hotel no porque ellos no 

están regidos por esto, nuestros usuarios pertenecen a 

la población local a diferencia de los hoteles así que 

no vamos a tener problemas de que nos llegó alguien 

extranjero, fuera del departamento, fuera del país, que 

quien sabe que cerco epidemiológico tenga, no generamos 

aglomeraciones porque solo recibimos parejas, los 

hoteles pueden recibir grupos de deportistas, familias, 

etc. nosotros no tenemos ese problema somos ligeros en 

lencería pues no usamos cubrecamas, cojines, tapetes, 

escritorio, todo lo que con lleva una estadía larga en 

un hotel no contamos con espacio de aglomeraciones como 

gimnasio, restaurante, salón de conferencias, piscina, 

restaurante nada de eso las tarifas que nosotros 

manejamos son por horas y para estadías cortas, otras 

razones por las que merecemos la oportunidad de abrir 

porque hay demanda de nuestro servicio y esto se está 

prestando para la informalidad porque tenemos mucha más 

experiencia en la fecha, la desinfección de varios de 

los sectores que ya han abierto porque no generamos 

aglomeraciones porque nuestro servicio genera bienestar 

a la sociedad porque evitamos que las parejas 

manifiesten su afecto y sexualidad en lugares inseguros 

y propensos para manejar focos de infección del covid 

19 porque la actividad sexual es una necesidad 

fisiológico por tanto no se debe ni se puede impedir 

bueno aquí quería mostrarles algo acerca de la 

informalidad, mire aquí tienen un ejemplo ustedes de un 

hotel si recuerdan el artículo 21 dice que las 

actividades estrictamente necesarias para prevenir, 

mitigar y atender la emergencia sanitaria caducada por 

el covid son permitidas para los hoteles si, y miren 

esa brecha nos está dando la oportunidad a ellos de 

prestar servicios por horas, aquí está la si ven mire 

servicios por horas, otro ejemplo mire si se 

apartamento privado por horas entonces se está 

prestando para que muchas personas que tienen su 

apartamento privado lo estén prestando por horas y 

obviamente que haya no va a ver ninguna policía, ni la 

secretaria de salud, de ningún protocolo de seguridad, 
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otro ejemplo miren hotel en Bucaramanga ofrece una 

escapadita jugas al mejor precio entonces que pasa con 

esto nosotros consideramos que esto es una competencia 

des legal con nosotros que estos servicios que están 

prestando seguramente no están registrados porque 

precisamente están prohibidos están dejando de generar 

impuestos, también son servicios que no son seguros 

como podría ser nuestro servicio entonces pues esto nos 

deja un poco a nosotros en una limbo y en una necesidad 

bueno, quería darle la palabra a mi compañera gloria 

que ella pues va a cerrar ya nuestra presentación 

muchas gracias por habernos escuchado. 

GLORIA : Buenos días honorable concejo, expuesto por 

doña Sandra y doña Sonia todos los argumentos desde 

siempre nuestros establecimientos de comercio han 

estado preparados con protocolos de bioseguridad, 

adicionando hoy los covid 19 código siut 5530 

alojamiento por horas, doy gracias en nombre del gremio 

de moteles y residencias por brindarnos este espacio 

para oírnos apreciando el apoyo y su aporte para que el 

señor alcalde que porfa nos brinde la oportunidad de 

oírnos y ayuda ante los ministerios de interior, de 

comercio y turismo y de salud y así dar el primer paso 

de realizar el plan piloto en nuestro municipio 

quedamos a su disposición honorable concejo para 

aclararles cualquier duda que tengan al respecto del 

tema, gracias, gracias, gracias quedamos atentos. 

PRESIDENTE: Listo muy amables por supuesto que aquí 

tenemos varias dudas vamos a levantar entonces la 

sesión informal secretario tomando lista. 

SECRETARIA: Así se hará señor presidente: 

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Presente. 

LUIS EDUARDO AVILA CASTEBLANCO: Presente señora 

secretaria. 

JAVIER AYALA MORENO: Presente y muy atento. 

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CAÑIZALES:  

CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO:  

JAIME ANDRES BELTRAN MARTINES:  
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LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: Presente desde las 9 

de la mañana secretaria muchas gracias. 

FRANCISCO JAVIER GONZALES GAMBOA: Presente señora 

secretaria. 

ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES: Presente señora 

secretaria. 

WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: Presente secretaria. 

LEONARDO MANCILLA AVILA: Presente señora secretaria. 

NELSON MANTILLA BLANCO: Presente. 

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: Presente señora 

secretaria. 

EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON: Presente señora 

secretaria. 

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Presente. 

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS:  

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: Presente secretaria. 

CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR: Presente desde las 9 de 

la mañana señora secretaria. 

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: Presente secretaria 

SECRETARIA: señor presidente han contestado a lista 15 

honorables concejales por lo tanto se levanta la sesión 

informal. 

PRESIDENTE: Gracias secretaria entonces vamos a darle 

la palabra al concejal Ayala que me ha insistido para 

el uso de la palabra. 

CONCEJAL JAVIER AYALA MORENO: No presidente gracias muy 

amable por la palabra pero no la había pedido, gracias 

que hay que apoyar nuestro empresarios esto no tiene 

otra yo pienso que todos los compañeros estamos de 

acuerdo que hay que apoyar a los empresarios de los 

moteles y los hoteles para que empiecen también a 

funcionar esto pienso que el concejal Cristian tuvo un 

acierto con esta invitación y por mi parte estoy 

apoyando estos empresarios que realmente están 
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necesitando este momento que reactiven su economía, 

gracias presidente muy amable. 

PRESIDENTE: Que pena concejal me confundí era el 

concejal Leonardo Mancilla. 

CONCEJAL LEONARDO MANCILLA: Gracias presidente muy 

amable pues felicitar al concejal Cristian esto es un 

tema que puede sonar focoso el tema de los moteles pero 

es muy importante, muy importante por muchas 

situaciones un problemas de salud mental muy bien lo 

decía la señora Sandra, sube las defensas el sexo sube 

las defensas inmunológicas pero hoy vemos también 

muchas agresiones sexuales, muchas agresiones sexuales 

y muchas agresiones de personas hacia niños, esto 

porque están reprimidos diría yo no soy el encargado 

pues de dejar las cifras ni de tener estos estudios 

pero vemos casos diarios de personas y de abusos que se 

cometen y yo sí creo necesario abrir rápido este tipo 

de establecimientos muy bien lo decían ellas porque si 

abre un hotel porque no abre un motel qué diferencia 

hay ellas ya expusieron sus casos, dijeron mire 

nosotros tenemos todas las normas de bioseguridad no 

solamente de hoy sino desde siempre entonces yo si 

quiero hacerle un llamado al alcalde Juan Carlos 

Cárdenas para que escuche pronto a estas personas 

porque además son empresarios de la ciudad donde la 

plata siempre circula en la ciudad a diferencia de 

hoteles de cuando se paga el usuario pues no se queda 

ni siquiera esos recursos en el municipio ellos vienen 

también pagando sus impuestos como todos los 

empresarios de esta ciudad y creo que es necesario 

escucharlos porque están dando una opción de como 

podría manejar esos negocios frente al covid y les digo 

al concejal Cristian que me uno a esta propuesta de 

acompañarlo que sientan en nosotros que tiene un 

concejo que quiere apoyarlos para que sus negocios 

reabran pronto, muchas gracias presidente. 

PRESIDENTE: a usted honorable concejal e iba a 

preguntarle al concejal Cristian en que se va avanzando 

tengo entendido que usted está liderando este tema con 

la administración y decirle que desde la presidencia 

pues también todo el apoyo para insistir y presionar 

para que este importante gremio pueda abrir porque ya 
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lo menciono el concejal Leonardo tampoco es justo que 

los hoteles hayan abierto y los moteles no con todos 

los protocolos.  

CONCEJAL CRISTIAN REYES: Si presidente muchas gracias 

pues como ya lo manifestaba a nivel local, a nivel de 

Santander en temas de emprendimiento que hoy en día le 

ofrecen a más de 500 familias una oportunidad, estamos 

tocando un tema de municipios privados o municipios que 

no son para tema sexual yo creo que si hacemos un 

ejercicio de la reactivación de la sexualidad con la 

responsabilidad obviamente con todos los protocolos 

para eso está toda la administración al momento que se 

han hecho los avances con el los diferentes asesores 

con el doctor Nicolás y con el doctor ángel Galvis que 

son los que han estado al frente del tema de 

reactivación económica con ellos ya se hizo un 

acercamiento estamos esperando quede gobierno nacional 

se vela la apertura pero pues cada ciudad como lo decía 

el presidente de la republica ayer debe presentar la 

solicitud y la solicitud y no solamente al gremio que 

estamos escuchando al día de hoy sino a todos los 

gremios yo creo que es importante darle prioridad a 

todos en esta reactivación económica efectivamente lo 

que tenemos que ser es muy prudentes con el tema si es 

cierto ellas se manifestaban mire tenemos a más de 500 

familias esperando la reactivación para ellos también 

tener sus oportunidades, seguir laborando, seguir 

ejerciendo porque la nómina en cuatro meses de 

inactividad entonces pues son un equipo de asesores 

para que le den actualización en un plan piloto en 

donde estén los protocolos de bioseguridad yo no creo 

que eso es de estigmatización yo creo que eso hoy en 

día la sexualidad con responsabilidad es un tema que 

tenemos que desde las entidades estatales y también 

merecen nuestra atención y acompañamiento como también 

el resto de ciudadanos, entonces muchas gracias 

presidente seguiremos trabajando con el equipo de 

asesores con los empresarios que quieran vincular para 

que prontamente tengamos una respuesta de gobierno 

nacional que habilite el plan actualice el plan piloto 

ya está pues el plan piloto todos los elementos de 

bioseguridad que manejan desde hace rato y que pues 

ahorita van a fortalecer más con el tema covid, 
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entonces gracias por la oportunidad de escuchar a estas 

empresarias sobre todo mujeres que estamos hoy en día y 

mirar también resaltar que muchos de estos negocios de 

estas empresas trabajan madres cabezas de familia que 

son las personas que están atendiendo allí y que a la 

fecha le suspendieron sus contratos con la 

imposibilidad de poder seguirles pagando sin 

reactividad económica sin los ingresos. 

PRESIDENTE: Gracias concejal tiene la palabra el 

concejal Carlos parra. 

CONCEJAL CARLOS PARRA: Gracias presidente me permitiré 

compartir pantalla yo creo pues quiero exponer un punto 

en la discusión y es que en el proceso de reactivación 

es muy importante que tengamos una orientación por los 

datos públicos por la precisión por las decisiones 

públicas argumentadas en datos y que dejemos aun margen 

los juicios morales sobre la actividad en específico 

que se va a activar o no porque este es un asunto 

simplemente de salud pública y por eso todas las 

opiniones que sean qué tan renovable sea o no la 

reactividad del sector de los moteles que tanto novable 

eso no la actividad de por ejemplo los restaurantes o 

por ejemplo las discotecas o por ejemplo las iglesias 

eso tiene un juicio que se tiene que mantener aparte es 

decir que aquí se trata simplemente de datos de salud 

pública y en ese sentido pues ya la evidencia 

científica que en estos meses pues ha sido puesta a 

prueba a determinado algunos factores de riesgo y como 

se pueden fijar el sector de los moteles esta y me 

disculpo de ante mano por no tener esta grafica en 

español pero el sector de los moteles si lo 

encuadernamos el sector digamos estar en un hotel claro 

por las especificaciones que nos hacen digamos de 

bioseguridad diferentes en un motel pues estamos en una 

actividad de medio riesgo, junto con actividades como 

oficinas públicas u otras actividades digamos que son 

de riesgo medio catalogados según epidemiólogos pero 

actividades que aquí están descritas con un riesgo 

superior por ejemplo como comer en un restaurante pues 

ya fueron activadas entonces bueno todavía no ha sido 

activado está en periodo de prueba piloto entonces yo 

creo que aquí es importante pues que tengamos esto de 
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presente, también tener muy claro que actividades como 

salir de fiesta o como esta semana que tuvimos un 

escenario o una escena pues de la actividad funerarias 

o con el sector que se está pensando reactivar a los 

deportes en estadio o también las iglesias son 

actividades de mayor riesgo y con las que hay que tener 

mayor cuidado por el hecho de ser una aglomeración 

entonces pues yo aquí lo que invito a las 

administración es que tratemos el máximo de mantener 

nuestro juicios morales a un margen sobre qué tan 

probable o no es una actividad pues se trata es de 

salud pública y se trata de tomar medidas sobre la base 

de argumentos por otra parte quisiera también no sé si 

de pronto ya saben las personas de sector pero si un 

poco de las medidas que vi que anuncio el ministerio 

del interior en donde incluso un disparate en donde dos 

personas tenían que tener cedula terminada en el mismo 

digito para poder entrar a moteles eso que una 

condición, pero entonces eso pues queda como la 

confusión en el aire entonces con ese punto hacer esa 

intervención presidente. 

PRESIDENTE: Gracias concejal, continua. 

SANDRA: Gracias concejal Carlos parra por su 

intervención, ya que pena estaba hablando sin activar 

el audio discúlpenme.  

PRESIDENTE: lo que pasa es que hay que abrirse para la 

palabra, entonces. 

PRESIDENTE: Honorables concejales aprueban sesión 

informal para que Sandra pueda contestar la pregunta. 

CONCEJAL CRISTIAN REYES: Disculpen es necesario tomar 

sesión informal luego tomar lista tal vez es muy 

ingoroso y de manera informal yo puedo recibir la 

información y explicarla en todos los casos para 

abordarme pues toco el caso por una pregunta. 

PRESIDENTE: no tranquilo concejal de paso en el cierre 

los honorables concejales aprueban sesión informal. 

SECRETARIO: Ha sido aprobada la sesión informal. 

PRESIDENTE: Listo, creo que la doctora Sandra fue quien 

iba hablar tienes el uso de la palabra o cualquier que 
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quiera hacer el cierre. 

DOCTORA SANDRA: Gracias concejal Carlos parra por sus 

anotaciones muy importantes para nosotros y una 

exposición muy gráfica en donde podemos ver en donde 

nos encontramos realmente esa información es falsa hay 

muchas las redes sociales empiezan a manejar una 

cantidad de cosas que de forma jocosa evidencian la 

necesidad que tienen el ser humano de la sexualidad y 

adicionalmente que todos los clientes o este o personas 

están interesadas en que se abra este sector y que 

empiece a evolucionar la economía si todos este, este 

tan digamos un comunicado de la ministra fue paso de lo 

que hablan de que el presidente también hizo 

comentarios eso es falso hay diferentes digamos que 

chistes que en un momento dado se da frente se ha 

manejado con esa información que evidencia la necesidad 

de la apertura de este sector realmente les agradezco 

que hayan nos hayan hecho estas preguntas si realmente 

nosotros buscamos tener un acercamiento con el doctor 

Juan Carlos Cárdenas concretamente que el con su por 

supuesto la importancia para nuestro municipio es la 

única persona encargada de mandar a los ministerios del 

interior, al ministerio de industria y comercio, al 

ministerio de salud la solicitud de apertura de un plan 

piloto para que nosotros cumplamos con toda la 

normatividad entonces básicamente es eso que gracias a 

la gestión de todos ustedes podamos contactar la cita 

con el doctor Juan Carlos muchas gracias a todos y 

espero al doctor parra haberle podido contestar 

concretamente su pregunta. 

PRESIDENTE: tiene el uso de la palabra. 

CONCEJAL CARLOS PARRA: gracias presidente quiero pues 

de manera breve primero que todo agradecerle al 

honorable concejal Cristian reyes de cambio radical que 

hoy trae esta importante invitación a estos 

representantes del sector de los moteles de la ciudad 

creo yo que honorable concejal Cristian esa es la 

función de este concejo defender los intereses de la 

comunidad y cuando uno observa presidente que se han 

perdido en estos tres meses más de ciento veinte mil 

millones de pesos por parte de los empresarios y 

también se han dejado sostener más de cincuenta mil 
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empleos en este gremio pues la verdad uno como 

representante de la comunidad bastante preocupada y hay 

hace uno un análisis cuál es la función de un concejal 

de Bucaramanga o de cualquier ciudad y no es más que 

defender los intereses de la ciudad y cuando se afecta 

el empleo, cuando se afecta la economía hay tenemos que 

prender las alarmas y por eso quiero expresarle hoy 

honorable concejal Cristian reyes y honorable 

presidente y compañeros que en calidad de concejales 

debemos apoyar a los empresarios como quiera que ellos 

son esa plataforma ese sostén de la economía que es la 

que permite la generación de empleo así es de que 

presidente quiero expresarle a la representante del 

sector de los moteles de la ciudad que primero 

reconocemos en usted en personas y empresa que 

contribuyen al mejoramiento de la calidad de vida de 

los ciudadanos a mí me gusta mucho cuando veo que el 

60% de las personas que trabajan en los moteles de la 

ciudad son madre cabeza de familia uno que ha paseado 

la ciudad y que tiene contacto directo en el caso mío 

personal que trabajo con tantas mujeres yo se las 

necesidades tan grandes que tienen las mujeres madres 

de familia que les toca surgir ese rol de papa y de 

mama que le toca sacar adelante a sus hijos con tanta 

necesidad y que un sector como ustedes realmente hoy le 

brinden esa oportunidad al 60% de madres cabeza de 

familia pues eso me genera bastante confianza en 

ustedes, los felicito por ese apoyo que hacen a las 

madres cabeza de familia y por supuesto yo en calidad 

de concejal como único concejal del centro democrático 

el concejal del partido de gobierno quiero decirle a 

usted presidente, honorables concejales, Cristian reyes 

y especialmente a estas tres mujeres hermosas que hoy 

nos acompañan que aquí estamos para ayudarles, que aquí 

estamos para defender el sector que genere empleo 

porque las pérdidas son enormes así es de que veo en el 

informe que ustedes están debidamente trabajando en el 

sector de la bioseguridad que cumplen con todos los las 

exigencias que ha hecho el ministerio de salud y que 

por supuesto nosotros debemos hacer ese enlace con el 

señor alcalde el ingeniero Juan Carlos Cárdenas es un 

hombre receptivo es un hombre que a propuesta inclusive 

que la ciudad trabaje las 24 horas y como no ese sector 
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de moteles entra hacer parte de esa propuesta que hace 

el alcalde de la ciudad, bienvenida las iglesias, 

bienvenida los moteles porque le prestan un servicio a 

la ciudad y especialmente honorables concejales están 

generando empleo algo muy importante que debemos 

proteger los intereses de estos buenos empresarios que 

a través de su vida han puesto todo su patrimonio para 

la generación de empleo y para expresarle un servicio a 

la ciudad de paso yo también solicito presidente a 

través de esta plenaria que entre a intervenir el 

ministerio del interior yo personalmente tengo muy buen 

contacto una buena amistad con la ministra del interior 

la doctora Alicia Arango Olmus como quiera que muy 

cercana y puedo tratar de intervenir coayudar con la 

ministra del interior y como no aquí también hacer un 

llamado con el secretario del interior para que 

articulemos con el concejo de Bucaramanga y con estos 

empresarios la gran posibilidad de que manera inmediata 

empiecen a operar y a trabajar en beneficio repito de 

la generación de empleo del apoyo a las mujeres y del 

apoyo a una comunidad que ya debe empezar a reactivarse 

como quiera que la economía debe igualmente responder a 

las necesidades de todos los ciudadanos así es de que 

presidente gracias reitero la felicitación al concejal 

Cristian reyes ese es el propósito de un concejo y aquí 

estamos estimadas damas de los moteles de la ciudad y 

todos para ayudarles a encontrar respuestas más que 

debates respuestas reales a esa solicitud que ustedes 

hacen en el día de hoy, un abrazo presidente y muchas 

gracias. 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, si no va a ver 

más intervenciones aquí de las damas levanto la sesión 

informal, secretario, secretaria por favor tomamos 

lista y levantamos la sesión informal. 

SECRETARIO: honorables concejales. 

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Presente secretario. 

LUIS EDUARDO AVILA CASTEBLANCO: Presente.  

JAVIER AYALA MORENO: Presente secretario. 

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES:  
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CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO:  

JAIME ANDRES BELTRAN MARTINES:  

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: Presente secretario. 

FRANCISCO JAVIER GONZALES GAMBOA:  

ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES: Presente señor 

secretario. 

WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: Presente secretario. 

LEONARDO MANCILLA AVILA: Presente secretario, súbale un 

poquito el volumen que no se le escucha. 

NELSON MANTILLA BLANCO: Presente secretario. 

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: Presente secretario. 

EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON:  

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Presente. 

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS:  

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: Presente. 

CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR: Presente secretario.  

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: Presente.  

SECRETARIO: Han respondido a listado 13 honorables 

concejales por lo tanto hay quorum decisorio.  

CONCEJALES JAIME ANDRES: Secretario Jaime Andrés 

presente, una proporción también. 

SECRETARIO: Recibido concejal.  

CONCEJAL LUIS FRANCISCO: Secretario para reportar 

presente por favor en la plenaria. 

SECRETARIO: Si señor honorable concejal Luis francisco, 

y señor presidente han respondido a lista 14 honorables 

concejales por lo tanto hay quorum decisorio y se 

levanta la plenaria informal, el concejal Beltrán me 

hizo llegar una proposición esa es para mañana me 

imagino cierto. 

PRESIDENTE: Precisamos por favor creo que ya pasamos 

proposiciones. 
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SECRETARIO: Si señor ya estamos en varios. 

PRESIDENTE: Listo mañana le damos lectura secretario. 

CONCEJAL LUIS FRANCISCO: Secretario dejamos para 

mañana. 

PRESIDENTE: Listo muy amable entonces iba hacer el 

cierre. 

CONCEJAL: Presidente para solicitarle una delegación de 

2 o 3 concejales no sé cómo usted tiene pertinente para 

hacerle un acompañamiento que ha pedido hoy nuestra 

gestión de administración municipal obviamente dejando 

claro que primero la vida, primero las normas de 

bioseguridad, primero la protección y pues en la medida 

de que vamos reactivando podamos nosotros también darle 

esta oportunidad a este gran o este importante gremio 

también que se pueda reactivar dando igualdad de 

condiciones para todos obviamente cuidando la vida y 

todos los protocolos que se deben de tener, que ya nos 

han mostrado de que están en ese trabajo de que evitar 

la informalidad que se está presentando en la ciudad 

frente a la prestación de este servicio entonces si 

usted podía delegar dos compañeros más y podemos hacer 

ese acompañamiento del concejo para que esto no se 

quede una sesión mas y podamos avanzar algunos días y 

podamos entregar un informe de lo que ha venido siendo 

lo mismo los diferentes gremios como los restaurantes, 

como los comerciantes y podamos dar parte positivo en 

esa nueva cara del concejo que somos los voceros y 

representantes de la ciudad y que hemos ayudado en que 

esta crisis podamos avanzar sobre todo en la crisis 

laborar y económica que estamos viendo, muchas gracias 

presidente por el uso de la palabra y por la 

disposición que ha tenido el día de hoy para escuchar 

estas grandes empresarias, bellas mujeres que generan 

empleo y economía. 

PRESIDENTE: gracias a usted honorable concejal por 

supuesto que así lo haremos entonces vamos, vamos a 

honorables concejal me puede ser tan amable me regala 

los nombres que usted considere para hacer esa 

delegación y condición por supuesto que esta el 

concejal Javier Ayala pero faltaría otro concejal para 
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que acompañe esa comisión o delegación y por supuesto 

desde mesa directiva estaremos muy pendientes y prestos 

para agilizar estos temas de verdad concejal Cristian 

vuelvo y lo felicito entonces si quiere por interno 

ahorita me manda. 

CONCEJAL CRISTIAN REYES: el concejal Chumi Castañeda y 

Leonardo Mantilla. 

PRESIDENTE: Claro que si acá me acaba de escribir el 

concejal Carlos parra que quiere estar que le interesa 

mucho este tema entonces lo vamos a incluir por 

supuesto concejal Carlos parra ni más falta ya hacemos 

eso y le hago llegar el oficio a la delegación y la 

leemos mañana en varios para que todos estén 

informados, por supuesto que queda de coordinador usted 

honorable concejal Cristian reyes no hay más 

intervenciones secretario. 

SECRETARIO: Se ha agotado el orden del día señor 

presidente. 

PRESIDENTE: Agotado el orden del día, se levanta la 

sesión, mañana a las 2 de la tarde honorables 

concejales. 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria 

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 

archivo de voz computarizado a la fecha. 

 

Para constancia se firma para su aprobación en 

plenaria.  

 

 

 

 

Presidente:   JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO 

 

 

 

 

 

Secretario:   HENRY LOPEZ BELTRAN 

 

 
 

ELABORADO POR: MARITZA LEÓN PEREZ.  

 


